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ЗАЯВЛЕНИЕ ВСЕСОЮЗНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ СОВЕТСКОЙ ОБЩЕСТВЕН 
ЗА МИР, НАЦИОНАЛЬНУЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ И РАЗОРУЖЕНИЕ

Участники Всесоюзной конференции советской общественности за мир, 
национальную независимость и разоружение решительно осудили преступ
ные действия американских империалистов во Вьетнаме и заявили о сво
ей полной солидарности и поддержке справедливой борьбы вьетнамского 
народа.

Агрессия США во Вьетнаме, говорится в заявлении, представляет собою 
циничное попрание принципов международного права, грубейшее нару
шение Женевских соглашений о Вьетнаме.

Военные провокации американского империализма — бомбардировка 
мирных городов и сел ДРВ, высадка Соединенными Штатами морской пе
хоты в Южном Вьетнаме, заявление президента США Джонсона о воздуш
ной и морской блокаде территории Вьетнама создали серьезную угрозу де
лу мира в Юго-Восточной Азии и во всем мире.

Развязав агрессию против Вьетнама, силы международного империализ
ма, прежде всего американского, рассчитывают запугать народы Азии и 
Африки, парализовать их волю в борьбе за национальное освобождение. 

Весь советский народ горячо одобряет меры, осуществленные Советским

правительством по согласованию с правительством Демократической Рес
публики Вьетнам для оказания помощи братскому вьетнамскому народу в 
его героической борьбе.

Советская общественность, движимая высоким сознанием интернацио
нального долга, полностью поддерживает заявление Центрального Коми
тета Национального фронта освобождения Южного Вьетнама от 22 марта 
и заявление Национального собрания Демократической Республики Вьет
нам от 10 апреля.

Участники Всесоюзной конференции советской общественности призы
вают всех борцов за мир, все международные и национальные организа
ции, борющиеся против империализма и колониализма, мобилизовать все 
свои силы для того, чтобы еще более активно и эффективно поддерживать 
справедливую борьбу̂  трудящихся и народа Вьетнама. Народы должны 
заставить американских империалистов немедленно прекратить агрессию 
в Южном Вьетнаме, вывести свои войска из Южного Вьетнама, прекра
тить варварские бомбардировки Демократической Республики Вьетнам.

( IАЬС).

Летним вечером...
Летаний вечер. Чистый воздух, 

яркое солнце, душистый аромат 
зелени...

На агнтллогцадке, расположен
ной в живописном уголке Тегуль- 
дета, в один из таких вечеров со
стоялась встреча жителей улицы 
Береговой с заместителем предсе
дателя райисполкома Н. И. Нарто
вым. Шел задушевный разговор о 
культуре и быте сельчан.

Каждого, кто был на встрече, а 
было около ста человек, интересо
вал и вопрос о том, а все ли он 
сделал для благоустройства родно
го села. Мнение оказалось еди
ным: не все! Решили осушить, про- 
грейдировать дорогу, затем начать 
поход за озеленение улицы.

Потом пришли парни с баянами, 
девушки, пели песни, читали сти
хи. Люди остались довольны про
веденным на площадке вечером.

А через несколько дней на ули
це Береговой шла прорывка кюве
тов: разговор на агитплощадке не 
прошел бесследно.

Правильно поступает Тегульдет- 
ский райком партии, создавая иа 
главных улицах в райцентре такие 
площадки. В летних условиях 
центр воспитательной, культурно- 
просветительной работы по месту 
жительства, естественно, перено
сится на агитплощадки, в парки 
культуры и отдыха, в сады, скве
ры. Слово агитатора, лектора, 
культпросветработника здесь'* долж
но звучать так же страстно, авто
ритетно, как оно звучит на произ
водстве.

Это хорошо понимают коммуни
сты, агитаторы вагонного депо стан
ции Томск-Н. Они ведут разносто
роннюю массово-политическую ра
боту и на производственных уча
стках, и по месту жительства.

Немало делают для коммунисти
ческого воспитания людей по ме
сту жительства партийные органи
зации института радиоэлектрони
ки и электронной техники, домоуп
равлений №№ 2, 6, 8 г. Томска и 
многие другие. Партийное бюро 
института радиоэлектроники и 
электронной техники создало для 
работы в летний период специаль
ные агитгруппы из работников де
канатов, кафедр, студентов-диплом- 
нкков. Коммунисты института — 
заведующая кабинетом марксиз
ма-ленинизма Л. И. Сперанская, 
старшие преподаватели А. Г. Бо
родулина, В. П. Овчинников, 
студент В. Ширяев и многие дру
гие явились боевыми организато
рами массово-политической и куль
турно-просветительной работы по 
месту жительства. На пяти агит- 
площадках агитаторы, активисты 
института проводят беседы, чита
ют лекции. Здесь же демонстри
руются кинофильмы, выступают 
депутаты местных Советов и т. д. 
Партбюро института имеет хорошо 
продуманный план летних меро
приятий на агитплощадках, кон
тролирует его выполнение. К идей
но-воспитательной работе в домах 
оно привлекает проживающих там 
опытных, инициативных коммуни
стов.

Некоторый опыт идейно-полити
ческой и культурно-просветитель
ной работы по месту жительства 
трудящихся накоплен Ленинским 
райкомом партии г. Томска. В 10 
микрорайонах здесь открыто 43 
агитплощадки. Люди охотно идут 
туда послушать лекцию, посмот
реть кино, концерт. Созданы сове
ты микрорайонов. В каждом сове
те имеются комиссии по агитаци
онно-массовой работе, по работе с 
детьми и подростками, по благо
устройству. В микрорайонах созда
ны объединенные народные дружи
ны, уличные мальчишеские фут
больные команды, с 15 июня прохо
дят их встречи. Как увлечены под
ростки этими играми, какая у юных 
футболистов масса болельщиков!

В идейно-воспитательной работе 
среди населения нельзя допускать 
перерыва, сезонности, она должна 
вестись систематически и целе

устремленно.
Но сколько еще у нас фактов 

неправильного отношения к вос
питательной работе с людьми! На 
днях бюро Томского горкома пар
тии заслушало отчет партбюро 
ГРЭС-П. Сообщение секретаря 
партбюро тов. Стулова о работе 
агитколлектива носило общий, дек
ларативный характер. Собственно, 
тов. Стулову и отчитываться-то 
было не в чем: агитационно-массо
вая и культурно-просветительная 
работа крайне запущена и в це
хах станции и по месту житель
ства.

В ряде партийных организаций 
не преодолен отрыв идеологиче
ской работы от жизни, допускает
ся формализм, стремление оцени
вать ее результаты только по ко
личеству проведенных мероприя
тий. Значительные слои сельского 
и городского населения области не 
охватываются постоянным идей
ным влиянием.

Коренное улучшение массово- 
политической и культурно-просве
тительной работы по месту жи
тельства можно обеспечить, если 
будет выше поднята в этом деле 
роль каждой первичной партийной 
организации. Надо поощрять и раз
вивать полезную инициативу обще
ственности, умело использовать 
все многообразие форм идеологи
ческой работы, все возможности 
Для коммунистического воспита
ния людей.

А возможности эти богатейшие. 
Разве не привлечет внимание на
селения, скажем, вечер ответов на 
вопросы (или деловых встреч), ес
ли толково, умно подготовить его, 
пригласить на него депутатов Сове
тов, руководителей районных уч
реждений, предприятий, людей, хо
рошо разбирающихся в области на
уки, техники? А вечера встреч с 
героями ратных и трудовых под
вигов, с людьми бывалыми? Или 
вечер песни, шахматные, шашеч
ные турниры, различные спортив
ные игры, концерты, сеансы хро
никальных, научно-популярных и 
документальных фильмов на от
крытом воздухе!

В г. Томске и районах области 
немало парков, садов. В свободный 
час сюда идут сотни людей, но не 
всегда они находят здесь все для 
того, чтобы хорошо провести вре
мя, отдохнуть. В Томском город
ском саду многие массовые меро
приятия повторяются из года в год, 
трафаретны. Работники сада мало 
проявляют выдумки, изобретатель
ности особенно в работе с моло
дежью, подростками. Почти нечем 
развлечься и взрослым, и подрост
кам в Асиновском горсаду. Танце
вальная и волейбольная площадки, 
настольный теннис, вечернее кино
— вот и все, чем располагает сад. 
Асиновский горисполком не прояв
ляет настоящей заботы о том, что
бы горсад стал любимым местом 
отдыха, трудящихся, центром вос
питательной, культурно-просвети
тельной работы.

В парках должны быть и читаль
ные залы, и хорошие кинолекто
рии, и эстрадные площадки. Надо 
систематически ' организовывать 
здесь различные выставки, прово
дить массовые празднества, гуля
ния, спортивные состязания, дни 
отдыха трудящихся по професси
ям, чествование передовиков про
изводства, дни кино, вечера музы
кального искусства... Пусть только 
организаторы всего этого не. забы
вают о главной цели — о том, 
чтобы эти мероприятия способство
вали коммунистическому и эсте
тическому воспитанию людей, про
буждали V них трудовой энтузи
азм, агитировали за новый быт.

Партийные, профсоюзные и ком
сомольские организации не должны 
ни на минуту забывать, что лето
— время каникул учащихся, ту
ристских походов, массовых экс
курсий. На воспитательную рабо
ту с аодростками необходимо об
ратить особо серьезное внимание.

П р  и н и  м а й, 
Р о д и  н а ,  

к у б а н с к и й  
х л е б !

КРАСНОДАР, 21 июня. (Корр. 
ТАСС). «Принимай, Родина, ку
банский хлеб!» Эти слова можно 
прочитать на автопоездах, при
бывших на Новотатаровский при
емный пункт. Одними из первых 
в крае приступили к продаже зер
на нового урожая колхозники 
сельхозартели имени XXII съезда 
КПСС Динского района. В закро
ма государства засыпаны сотни 
центнеров озимого ячменя.

Приемка зерна нового урожая 
от колхозов и совхозов началась 
сегодня на Свердловском, Высел- 
йовском, Кореновском и других 
элеваторах Кубани.

Б О Й  З А  К О Р М А  Н А Ч А Л С Я

П Р И Е З Д  В М О С К В У  
И Р А Н С К И Х  ГО С ТЕ Й

МОСКВА, 21 июня. (ТАСС). Сего
дня в Москву по приглашению Пре
зидиума Верховного Совета СССР) и 
Советского правительства с офици
альным визитом прибыли Его Вели
чество Мохаммед Реза. Пехлеви, шах
иншах Ирана, и Ее Величество 
Фарах Пехлези, шахиня Ирана.

Во Внуковском аэропорту высоких 
гостей встречали Председатель Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
А. И. Микоян, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин и 
другие.

При встрече был выстроен почет
ный караул и произведен салют на
ций — 21 артиллерийский залп.

Аэродром был украшен государст
венными флагами Ирана и Советско
го Союза.

ИОСИП БРОЗ Т И Т О 
В С В Е Р Д Л О В С К Е

СВЕРДЛОВСК, 21 июня. (Спец, 
корр. ТАСС). Сегодня в Свердловск 
из Минска прибыл Президент Социа
листической Федеративной Республи
ки Югославии, Генеральный секре
тарь Союза коммунистов Югославии 
товарищ Иосип Броз Тито.

лес -
для

ВЛАДИВОСТОК, 21 июня. (Корр. 
ТАСС). Сегодня из владивосток
ской бухты Золотой Роз пароходом 
«Славянка» отправлено в Японию 
около трех тысяч кубических мет
ров деловой древесины — круглого 
леса хвойных пород. Ежемесячно в 
Японию ив Владивостокского и На
ходкинского морских портов уходит 
по двадцати и более океанских су
дов, груженных дальневосточным 
лесом. С начала года только ив Вла
дивостокского порта в Японию от
гружено свыше ста тысяч кубомет
ров деловой древесины.

Поставки леса в соседнюю страну 
растут с каждым годом.

М а ш и н ы  в ы х о д я т  н а  л у г а
С каждым днем все больше хо

зяйств включаются в «зеленую 
жатву». Пока косовица трав на 
йено и на силос идет выборочным 
путем. Но скоро начнутся массо
вый сенокос и заготовка силоса.

Как хозяйства подготовились к 
этой важной сельскохозяйствен
ной кампании? С таким вопросом 
мы обратились к начальнику Зы
рянского межрайонного управле
ния сельского хозяйства И. И. 
Рогачеву и главному инженеру 
Первомайского районного управ
ления сельского хозяйства А. Н. 
Пирогову.

Вот что рассказал И. И. Рога
чев:

— Первыми к заготовке кор
мов в нашем районе приступили 
колхозники сельхозартелей име
ни Карла Маркса и имени Фрун
зе. В первом хозяйстве заготав
ливают веточный корм, а фрун- 
зенцы, кроме этого, и дернину. 
Здесь заготовлено более ста ку
бометров дернины при плане 150. 
Колхоз имени Фрунзе первым в 
районе начал и косовицу трав на 
силос.

Всего хозяйствам района пред
стоит заготовить 16 тысяч тонн 
сена (на 1.500 тонн больше прош
логоднего) и 48.800 тонн сило
са — на 7.600 т(Йш больше, чем 
в прошлом году. Большую часть 
сена (почти 15 тысяч тонн) бу
дем заготавливать из естествен
ных трав. Хотя нынче заливные 
луга поздно освободились от во
ды, мы рассчитываем выполнить 
намеченный план в срок. Сейчас 
травы хорошо идут в рост. Наго
тове сеноуборочная техника. Под
счеты показывают, что с косови
цей трав хозяйства в среднем уп
равятся за 18 рабочих дней и со 
скирдованием — за 20 рабочих

дней. Рабочие планы на весь пе
риод заготовки кормов составлены 
и обсуждены, каждое кормодобы
вающее звено, бригада имеют 
конкретные задания.

— Хорошо в прежние годы по
казала себя звеньевая система ор
ганизации труда на заготовке кор
мов, — продолжал тов. Рогачев.
— Поэтому в этом году также 
созданы кормодобывающие звенья
— 9 механизированных, 39 
конно-ручных, 24 звена будут 
скирдовать сено с помощью трак
торных волокуш. К сожалению, 
мы не сможем скомплектовать 
больше механизированных звень
ев — не хватает техники. Чтобы 
эти работы прошли организован
но, в лучшие сроки, нам надо 
купить еще 30 тракторных сено
косилок. Заявку на них мы отда
ли, но в район сенокосилки пока 
еще не поступили. К этим маши
нам не хватает и запасныд ча
стей, особенно штанговых тяг, 
рам. Из-за этого обычно затяги
вается их ремонт. Мало в хозяй
ствах и подборщиков-копнителей.

— В прошлом году, — говорит 
тов. Рогачев, — правление арте
ли имени XXII съезда КПСС раз
работало такую оплату труда для 
членов кормодобывающих звень
ев: каждый трудодень, заработан
ный на заготовке сена и силоса, 
оплачивался на 35 процентов 
больше обычного. Такая оплата 
стимулировала труд колхозников, 
заготовка грубого и сочного корма 
шла хорошими темпами, планы 
стогования сена и закладки сило
са были перевыполнены. В этом 
хозяйстве остались большие запа
сы кормов от прошедшей зимов
ки — три тысячи тонн силоса и 
около пяти тысяч тонн сена. Ра
ботники управления порекомендо

ДВА НОВЫХ НЕФТЯНЫХ 
Ф О Н Т А Н А

Два события почти совпали. Один за другим ударили два мощных неф
тяных фонтана, оба в Александровском нефтегазоносном районе.

С большой тревогой и нетерпением все ожидали результатов испытания 
скважины Л: 117, пробуренной бригадой мастера Н. М. Зайдулина.

Испытания должны были подтвердить перспективность новой площа
ди, которую геологи назвали Малореченской. Первая скважина начала 
буриться несколько месяцев назад, и вот в ночь с 18 на 19 июня ударил 
сильный фонтан нефти. Его мощность свыше 300 тонн черного золота в 
сутки. Идет нефть с глубины 2.460 метров.

Сейчас с полной уверенностью можно поздравить томичей с рождением 
нового нефтяного месторождения. Этр восьмое месторождение на террито
рии Томской области и десятое, открытое разведчиками Новосибирского 
геологического управления.

Если можно так сказать, бригада Н. И. Пономарева, пробурившая сква
жину Л? 38 на Советском месторождении, приняла эстафету от бригады 
Н. М. Зайдулина. С глубины 1.700 метров устремился на поверхность по
ток нефти. Новый фонтан убеждает, что запасы черного золота на Совет
ской площади выше, чем предполагалось.

Н. РОЖОК,
начальник НЬвосибирского территориального 
геологического управления.

Ореховы в Комаровие — династия известная и мно
гочисленная. Одних мужчин Ореховых насчитывается 
десятой. Есть среди них механизаторы, есть плотники, 
есть животноводы. И обо всех идет в нолхозе добрая 
молва.

На этом снимке вы видите Федора Ивановича и Ива
на Демьяновича Ореховых. Оба они пастухи дойного 
гурта. 1

Пастушье дело беспокойное. Соображай, где лучше 
пасти, чтоб скотина была сыта, чтоб водопой был побли
зости. Да еще гляди в оба за тем, чтобы не отбилась 
какая буренка от стада, в трясине не завязла, либо в 
хлеб не зашла.

На лугу сейчас жарко, травы вволю, походят коро
вы и лягут. Тут опять догляд нужен — пусть не зале
живаются, пусть лучше наедаются, ведь, говорят, мо
локо у коровы на языке.

В мае от каждой из коров, что пасут Федор с Иваном, 
доярки надоили по 342 килограмма молока. Такого 
большого удоя за прошлый месяц не было ни на одной 
ферме Шегарского района. Сейчас надои еще выше.

— А все потому, что пастухи заботливые, — говорят 
комаровение доярки. — Молодцы наши Ореховы!

Фото Ф. Хитриневича.
Колхоз «Гигант» Шегарского района.

вали руководителям всех хозяйств 
использовать этот опыт для повы
шения производительности труда 
колхозников, занятых на заготов
ке кормов.

В боевой готовности кормодобы
вающая техника в хозяйствах 
Первомайского района.

— Все наши • хозяйства, —■ 
сказал главный инженер Перво
майского управления сельского 
хозяйства А. Н. Пирогов, — гото
вы к сенокосу и закладке силоса. 
Полностью отремонтированы кон
ные грабли, копновозы, 53 трак
торные сенокосилки из 59 имею
щихся. На днях заканчивается 
подготовка и остальной техники. 
Первыми начали выборочную ко
совицу трав механизаторы колхо
за «Рассвет». Через день — два 
выведут свои машины на луга 
колхозники сельхозартелей «Ма
як», «Первое мая» и других хо
зяйств.

Всего в районе создано 25 
звеньев по заготовке кормов. Пос- 
ле временного затишья вновь 
оживают полевые станы. Сюда ме
ханизаторы вывели подготовлен
ную технику. Как и во время се
ва, механизаторы будут ночевать 
в передвижных вагончиках, здесь 
же будет организовано горячее 
питание.

— Хорошо идет ремонт сило
соуборочных комбайнов. Через не
сколько дней начнем силосование 
клевера, — продолжает тов, Пи
рогов. — У каждой бригады, у 
каждого звена есть рабочий план 
на весь период заготовки кормов, 
определены задания каждому чле
ну звена. Рассчитываем сенокос и 
силосование вести хорошими тем
пами. ,

С И А О С 
закладывается 
полуназемным 
с п о с о б о м

Первыми в Асиновском районе 
20 июня начали закладку естест
венных трав на силос колхозники 
сельхозартели «Заря». Косовица 
ведется пока выборочно, вручную, 
по низким местам. На подвозке 
травы используются автомашины, 
тракторные тележки. Разгрузка 
силосной массы механизирована. 
Артель запланировала нынче за
готовить почти четыре тысячи 
тонн силоса, в основном из дико
растущих трав в смеси с клеве
ром. Это столько, сколько потре
буется артели на весь стойловый 
период для полного обеспечения 
животноводства ценным сочным 
кормом. Закладка трав произво
дится' полуназемным способом. По 
расчетам правления артели, за
кладка трав на силос будет про
изводиться примерно до 5 июля, 
до того дня, когда начнется мас
совая уборка сена.

Колхоз имеет возможность еже
дневно укладывать не менее 300 
тонн силоса. За достижение таких 
темпов здесь и развернулось со
ревнование среди бригад, а в 
бригадах — среди косцов, шофе
ров, трактористов и всех других 
колхозников, занятых на силосо
вании.

И. КОРШУНОВ.
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Почему снижаются темпы?
В мае комбинат «Томлес» доста

вил потребителям сверх задания поч
ти 220 тысяч кубометров леса. Хо
рошая организация труда позволила 
коллективам Парабельского, Ергай- 
ского леспромхозов, Усть-Чулымской 
сплавкопторы значительно перевы
полнить установленные графики по 
прибытию древесины, досрочно от
правлять баржи.

Умелое применение прогрессивно
го патрульно-дистанционного метода 
помогло закончить досрочно сплав в 
бассейнах рек Чаи, Парабели, Баш
тана.

Этот метод для сплавщиков не 
новинка, но на Асиновском лесопере
валочном и деревообрабатывающем 
комбинате "его не хотят применять. 
И как результат, по реке Кети за
чистка идет еще в 230 километрах 
от устья. Совершенно не организован 
молевой сплав по реке Орловке. Ру
ководители Орловского сплавучастка 
и Нарымской сплавконторы, видимо, 
привыкли, что каждый год здесь 
обсыхает больше 100 тысяч кубо
метров леса. На большинстве сплав- 
участков из древесины зимней вывоз
ки были сформированы плоты. Это 
позволило Усть-Чулымской сплавкон- 
торе и Зырянскому леспромхозу до 
5 июня закончить отправку всей 
зимней древесины. Имели возмож
ность досрочно отправить плоты На- 
рымская сплавконтора и Уткинский 
леспромхоз. Но Обское речное паро
ходство не выделило достаточно бук
сиров. Вместо 46 теплоходов на ли
нии было только 32. Позже в июне 
добавили еще 7. Поэтому еще не от
правлено по Кети больше 100 ты
сяч кубометров леса.

Тревожное положение создается 
на верхнем Чулыме. Хотя Берегаев- 
ский и Ново-Тегульдетский леспром
хозы отправили 90 процентов древе
сины зимней сплотки, оставшаяся 
лежит в пучках по берегам. Сбрасы
вать в Чулым намереваются, когда 
спадет вода. Это неизбежно приведет 
к роспуску пучков, к потерям леса.

Сейчас судьба древесины зависит 
от того, насколько оперативно будет 
организована летняя сплотка. Не все 
руководители предприятий поняли 
это. Во втором квартале Усть-Чу- 
лымская сплавконтора должна спло
тить 505 тысяч кубометров древеси
ны. Пока уложено в пучки меньше 
200 тысяч. Чтобы справиться с за
данием, в сутки нужно сплачивать 
свыше 20 тысяч кубометров леса. 
Иначе древесина обсохнет по рекам 
Улу-Юл, Чичка-Юл, Малая Юкса.

Отстают от графика Нарымская сплав
контора и Уткинский леспромхоз. 
Усиливается с каждым днем угроза 
срыва сплава по реве Кети.

Согласно приказу по комбинату 
«Томлес» вся древесина е погрузоч
ных ре'йдов должна отправляться рас
сортированной. Но директора Усть- 
Чулымской и Нарымской еялавконтор 
не считаются с приказом. С рей
дов Усть-Пиковка и Кбпыловка весь 
лес отправляется на перевалочные 
комбинаты, тогда как пиловочник п 
стройлее должны идти на лесозаводы

Лесосплав — 
ударный фронт

и в строительные организации.
Заканчивается полноводный пе

риод навигации — наиболее благо
приятное время для сбора разнесен
ной древесины. И снова приходится 
говорить, что руководители Усть- 
Чулымской, Нарымской сплавконтор, 
Асиновского и Томского лесоперева
лочных комбинатов, как и в прош
лые годы, не заботятся о судьбе ава
рийного леса. Из-за их безответствен
ности могут погибнуть десятки ты
сяч кубометров древесины,

В июне комбинат «Томлес» должен 
отправить в судах около миллиона 
кубометров. За 16 дней задание вы
полнено меньше чем на 40 процен
тов. Для выполнения графика каж
дые сутки необходимо ставить под 
погрузку 22 баржи. Речники же по
дают 14— 16 барж. В отличие от 
прошлого года, нынче все суда гру
зятся и разгружаются на перевалоч
ных комбинатах без задержки. Про
стоев барж нет. Все дело в том, что 
речники не учли потребностей сплав
щиков; не продумали расстановку су
дов. В. создавшихся условиях госу
дарственный план поставки леса на
родному хозяйству зависит от того, 
сумеют ли речники перестроить свою 
работу.

Допущено большое отставание по 
отправке пиломатериалов. Задание 
за 20 дней не выполнено и наполо
вину. Если в оставшиеся дни речни
ки резко не увеличат подачу судов 
на погрузочные рейды, на лесо- и 
шпалозаводы, то июньское задание 
не будет выполнено.

Я. ГРЕБЕНЕВ,
заместитель начальника отдела
сплава комбината «Томлес»,
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Т. Д. ХУДЯКОВА, 

учительница школы № 3

К О Г Д А  П Р О З В Е Н И Т  
З В О Н О К  С У Р О К А . . .

«Каждый воспитанный нами че
ловек — это продукт нашего педа
гогического производства. И мы и 
общество должны рассматривать 
наш продукт очень пристально и 
подробно». Эти слова принадлежат
А. С. Макаренко. Они подчеркива- 
ют__ широту воспитательных функ
ций школы. Эти функции ни в коем 
случае нельзя ограничить процес
сом обучения.

Ссылаясь на объективные при
чины, связанные с еще неизжитой 
двух- и трехеменностью учебных за
нятий, некоторые учительские кол
лективы свели до минимума вне
классную работу с детьми (школы 
№№ 36, 26, 39, 9 и некоторые 
другие). А между тем опыт по
казывает, что в любой школе 
можно каждый свободный час де
тей использовать с большой поль
зой.

Педагогический коллектив шко
лы №  48 придает большое значе
ние эстетическому воспитанию уча
щихся. Известен в городе хор и 
Оркестр, руководимый А. Т. Еро
хиным. Учащиеся здесь дорожат 
званием участника художествен
ной самодеятельности. Те мальчи
ки, которые раньше нарушали дис
циплину, задумались о своем пове
дении: ведь иначе не быть им ор
кестрантами.

Если в школе нет технических 
кружков, то далеко не все маль
чики, особенно старшеклассники, 
рационально используют свое сво
бодное время. В школе № 48 ушли 
это. В кружке кинотехников 
здесь занимаются учащиеся 9 — 10 
классов. Все участники полу
чили права и демонстрируют 
фильмы в классах. На будущий 
год здесь организуется детский 
кинотеатр.

Создана в школе своя киносту
дия. Она приступила к съемке пер
вого фильма о школе. Объявлен 
конкурс на лучший его сценарий.
В нем участвуют члены литератур
ного кружка.

В конструкторском кружке дети 
конструируют приборы, модели ма
шин. Есть также кружки техниче
ского черчения, химический, сто
лярный и другие. Работая в них, 
учащиеся приобретают технические 
знания и навыки, развивают логи
ческое мышление, расширяют кру
гозор, воспитывают настойчивость 
в достижении цели. Вся эта работа 
ведет к улучшению качества зна
ний. Успеваемость учащихся этой 
школы уверенно повышается, а 
учебная Дисциплина крепнет.

Невольно возникает вопрос: не 
приведет ли разносторонность вне
классной работы к перегрузке учи-

★  ★  ★
А. И. МАРУТА, * 

заведующая гороно

★  ★  ★
телей? Нет, не приведет, если ак
тивно привлекать родителей — ин
женеров, техников, специалистов 
различных отраслей народного хо
зяйства, ученых к руководству 
кружками, клубами, лекториями. 
Что же касается учителей, то очень 
важно, чтобы каждый из них был 
главным организатором.

Внеучебную «воспитательную ра
боту с учащимися нельзя строить 
по принципу «лишь бы занять де
тей».

Передовые учителя и педагоги
ческие коллективы — а их стано
вится все больше — отдают себе 
отчет в том, насколько высока от
ветственность школы за воспита
ние учащихся, за организацию их 
досуга.

Взять школу-интернат № 3. Кол
лектив ее много внимания уделяет 
развитию интереса ребят к осно
вам наук. В школе хорошо работа
ют предметные кружки: математи
ческий, физический, выразительно
го чтения, исторический и другие. 
Дети принимают активное участие 
в городских конкурсах, соревнова
ниях, смотрах, олимпиадах и завое
вывают первые места. Каждый ре
бенок найдет здесь дело по душе.

Школа-интернат почти целиком 
на самообслуживании, поэтому де
тям приходится»немало трудиться. 
Они даже одежду для себя шьют 
сами и делают это охотно.

Воспитательная работа не тер
пит застоя. И когда в детском кол
лективе появляется, образно вы
ражаясь, кислородная недостаточ
ность и теплившийся огонек начи
нает гаснуть, надо вовлекать детей 
в другое дело, не допускать, чтобы 
ученик пошел куда-то на сторону 
искать для себя занятие. Не слу
чайно ведь учащиеся школы-ин
терната №  3 не торопятся уйти 
домой. Здесь им интересно. Вос
питанники любят свою школу, бе
регут ее честь, где бы они ни. бы
ли, они всегда дисциплинированны, 
аккуратны.

Но далеко не все коллективы 
школ заботятся о том, чтобы ра
зумно организовать' внеучебное 
время учащихся. Школа № 52 (ди
ректор тов. Голиков) работает в 
одну смену, но в ней нет ни круж
ков, ни клубов, ни секций. Жизнь 
в школе прекращается в 2 часа

Часто из поля зрения учителей 
и руководителей школ выпадают 
как раз недостаточно организован
ные, слабо успевающие дети.*А им- 
то мы обязаны отдать максимум 
сил и заботы. • 4

Нередко внеклассная и вне
школьная работа сводится к тому, 
чтобы обеспечить школе лишь пер
венство в спортивных соревновани
ях, в смотре художественной само
деятельности, на выставках. В не
которых школах по 2 —3 месяца 
перед смотром дети пели, танцева
ли, а потом все затихло, перестали 
работать кружки художественной 
самодеятельности, не делают боль
ше ребята и моделей. Вызывает 
беспокойство и то, что иногда вне
классная работа носит раз'влека- 
тельяый характер. Нет сомнения, 
что танцы и аттракционы, ребусы 
и викторины нужны, но неуемную 
пытливость и любознательность ре
бят ни в коем случае ими не удов
летворять.

Члены кружков и клубов зани
маются с большим увлечением, 
проявляют находчивость и инициа
тиву, еслч они знают: то, что они 
делают, действительно нужно, по- 
лезю  нашему обществу, коллек
тиву. Реальную помощь школе 
оказывают. юные техники, изго
товляя и ремонтируя учебно-на
глядные пособия, оборудуя учеб
ные кабинеты новыми технически
ми средствами.

Выставка детского творчества, 
которая была организована в мар
те, показала, что техническому 
творчеству стало уделяться боль
ше внимания. Из 54 школ города 
52 приняли в ней участие.:

Между тем во многих школах в 
технические кружки вовлечено не
значительное число учащихся.

Подрастающему поколению 
предстоит не только осваивать, но 
и создавать новую технику. И од
на из важнейших задач — это вос
питание у учащихся глубокого ин
тереса ■ к современной технике, и 
активного стремления овладеть ею.

В 1964—65 учебном году в 
школах города было организовано 
42 лектория, 33 различных клуба, 
открыто 6 музеев, 16 комнат сла
вы, 25 ленинских комнат. Сделать 
предстоит значительно больше.

Школа должна стать центром ор
ганизации досуга детей, привлечь 
к воспитанию, детей родителей, 
сполна использовать материальные 
возможности как самЪй школы, 
так и внешкольных учреждений,’

дня, и больше никто, никак и ни- чтобы каждый свободный от уро- 
чем не занимает свободное время ков час детей сделать полезным и 
учащихся. I интересным.
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Школа-интернат... Это 

большая семья. Но в 
обычной семье дети 
постоянно общаются со 
взрослыми, слушают их 
рассказы о работе, узна
ют о товарищах, видят, 
с каким чувством дол
га родители относятся к 
выполнению обществен
ного поручения. Там, 
наконец, обмениваются 
мнениями о прочитан
ных книгах, просмот
ренных кинофильмах 
или просто о совершен
ном кем-то проступке. 
Дети в такой обстанов
ке набираются от роди
телей житейской мудро
сти.

Как сделать, чтобы 
ребята, находящиеся 
всю неделю в школе- 
интернате, постоянно 
общались со взрослы
ми?

Поиски ответа на этот 
вопрос и привели пае к 
своеобразной организа
ции внеклассной работы 
с учащимися — к созда
нию клуба заниматель
ных встреч.

Мы еще не гнали, как 
строить работу такого 
Клуба, и на первое за
мятие «Давайте позна
комимся» пригласили 
известного в Томске
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коллекционера Ю. И. 
Пашкевича. Будучи еще 
мальчиком, он увлекся 
марками и за свою 
жизнь собрал их 52 ты
сячи. 250 альбомов рас
сказывают о жизни раз
ных стран. Почти никто 
из наших ребят не при
давал значения тому, 
чему посвящена вновь 
выпущенная марка. И 
как они ухватились за 
то, что консультацию и 
помощь они получат у 
членов общества кол
лекционеров.

Математика... Разве 
мыслимо без нее разви
тие экономики, разве 
возможны без нее ко
смические полеты, раз
ве̂  не она позволила вы
свободить тысячи рабо
чих и заменить их труд 
электронно вычислитель
ными машинами? А ну- 
ка, посмотри вокруг се
бя и 'скажи, где хозяй
ка-математика?

Не каждый школьник 
смог это сделать. На по
мощь детям пришел 
П. П. Круликовский из 
Томского университета.

Его рассказ был посвя
щен не только матема
тике, но и тому, как 
трудно современному 
апециалисту без знаний 
этой науки.

Может, это будет 
слишком — сказать, 
что одна встреча изме
нила отношение отдель
ных учащихся к урокам 
математики, но что она 
бросила добрые зерна 
— бесспорный факт.

...Каждый из учащих
ся может сесть в поезд 
и поехать посмотреть 
горы Кавказа, море, мо
жет, даже попробовать 
на вкус морскую воду, 
а вот заглянуть в под
водное царство может не 
каждый.

Аквалангисты клуба 
«Скат» явились «нагляд
ной агитацией». Нина 
Климова участвовала в 
тихоокеанской экспе
диции, она захватила с 
собой привезенных со 
дна морского обитате
лей, фотографии подвод
ного мира. Студенты 
ушли, а мечта стать 
аквалангистами у ребят

разгорелась. Может, по
пробовать летом, опу
ститься сначала в глубь 
близлежащих озер?

Приехал к нам од
нажды профессор Том
ского медицинского ин
ститута Н. П, Федотов 
и привез ребятам в по
дарок наборы пласти
нок пионерских песен, 
книги о цветах, библио
течку научно-фантасти
ческих книг. Рассказ 
его был прост — о тяже- * 
лом детстве, об упорной 
учебе, о своей работе, о 
том, как стал профессо
ром. Много раздумий 
вызвал этот сердечный 
рассказ: простой маль
чонка становится со 
временем профессором 

благодаря тому, что ему 
посчастливилось родить
ся на нашей земле. И 
перед всеми соеетски- 
ми детьми открыты та
кие дороги: учись, ста
райся, будь упрямей и 
настойчивей в достиже
нии поставленной це
ли.

Сколько замечатель
ных людей побывало у 
нас — столько образ
цов делать жизнь с ко
го. Нет, школа-интер
нат — это не просто 
большой дом, это боль
шая семья.

вят, тайком курят в подъездах, а 
отдельные девочки изнывают от 
скуки?

Существует множество причин 
этого явления, но главная, пожа
луй, заключается в том, что ду
ховный мир этих детей беден, 
часть ребят плохо воспитана. У та
ких нет идеалов в жизни, они от
кровенно скучают, когда слушают 
симфоническую музыку, равнодуш
но скользят взглядом по картинам 
художников.

Как открыть для каждого из 
этих школьников окно в светлый, 
удивительный мир прекрасного?

Начали мы с создания кружка 
энтузиастов-любителей литерату
ры и искусства. В кружок вошло 
сначала человек 30. Ребята на
звали свой кружок «Обществом 
любителей прекрасного». Кружок 
наш работал по программе, состав
ленной самими ребятами. И это 
правильно, так как обязательная, 
составленная учителем программа 
нередко превращает занятие в до
полнительный урок.

Часто собирались ребята, чтобы 
просто почитать вместе вслух но
веллы Генри, Джером-Джерома, 
Джека Лондона, послушать рассказ 
о декабристе Батенькове, музыку 
Чайковского или встретиться с ху
дожниками. Они приглашали на 
эти чтения своих соклассников, то
варищей. Атмосфера встреч была 
непринужденной и задушевной — 
всех объединяла какая-то сопри
частность к чему-то значительно
му, чистому, светлому, и мы виде
ли: кто раз—два побывал на та
ких занятиях, стал тянуться 
ним.

Таким образом, в «общество» 
наше пришли и те, кто не очень 
увлекался литературой, а любил, 
например, живопись. Педагогиче
ский коллектив решил, учитывая 
интересы и увлечения детей, рас
ширить тематику кружка и пере
нести ряд занятий прямо в классы. 
Так, почти во всех классах прошли 
беседы о живописи на разные те
мы: «Как смотреть картину», 
«Жанры живописи», «Работа ху
дожника над картиной», ребята 
стали ^готовиты&я к открытию кар
тинной галереи, подбирать экскур
соводов;

И вот наступил долгожданный 
день. Разрезана ленточка, выстав
ка открыта. Экскурсоводы позна
комили посетителей с картинами, 
затем ребята встретились с худож-’ 
ником.

Создание картинной галереи по
служило толчком для дальнейших 
занятий по истории искусства. Мы 
решили встретиться с томскими ху
дожниками. К этому вечеру соби
рали и коллекционировали открыт
ки, репродукции картин, классы 
делали альбомы.

Были предложены вопросы вик
торины, а в зале кинохроники ор
ганизован просмотр фильмов о 
Дрезденской галерее. В зале офор
мили выставку рисунков учащих
ся. Художники высоко оценили 
нашу работу, и в свою очередь рас
сказали более, профессионально, 
чем это могли мы сами, о жанрах 
искусства, поделились творчески
ми планами, ответили на многочис
ленные вопросы ребят.

Но среди кружковцев теперь 
оказались и любители музыки. 
Может, стоит создать свой уни
верситет культуры?

20 сентября 1963 года состоя
лось открытие университета. К нам 
в гости пришли артисты симфони
ческого оркестра Томской филар
моний. Не секрет, что многие уча
щиеся симфоническую музыку 
считали чем-то скучным. И учите
лям пришлось провести большую 
разъяснительную работу, прежде 
чем 250 человек заполнили зал. И 
все равно мы волновались: вдруг
ребята не увлекутся, будут шу
меть, плохо себя вести. Но 
взмах, дирижерской палочки— и в 
зал полились чудесные мелодии 
Чайковского, Грига, Брамса. И тут 
мы увидели, что даже самые верт
лявые мальчишки не остаются 
равнодушными к музыке.

Через некоторое время объяв
ляем вторую лекцию-концерт — 
«Симфонический оркестр и его ин
струменты». Ребята слушали му
зыку как интереснейший урок. А 
позднее мы провели лекцию-кон
церт о П. И Чайковском уже по 
просьбе ребят.

★  ★  ★
Рушилось неверное 

ление о симфонической 
неизвестно откуда сложившееся у 
отдельных школьников. Большин
ство ребят горячо полюбило сим
фонические концерт^г. Интересны 
высказывания отдельных учащих
ся: «Я раньше не любила симфо
ническую музыку, считала ее 
очень нудной. Вали такие занятия 
будут продолжаться, то все т.е, кто 
плохо относится к музыке, обяза
тельно ее полюбят».

С любителями театра мы кол
лективно просмотрели спектакль 
«Русские люди», встретились с ре
жиссером и ведущими артистами.

Когда учитель постоянно об
щается с детьми, ему совсем не
трудно узнать их интересы и вку
сы. Из бесед с учащимися выясни
лось, например, что многие с лег
ким пренебрежением относятся к 
народной музыке, народной песне. 
Мы решили разбить это предубеж
дение. К нам пришла группа само
деятельных артистов народного 
хора Томского электролампового 
завода вместе с композитором 
В. Лавриненко. Встреча была 
очень задушевной, и мы договори
лись ее повторить.

Нужно сказать, что мы пытаем 
ся разнообразить занятия и по 
(форме. На этот раз, например, 
сначала провели своеобразную 
пресс-конференцию. На вопросы 
учеников отвечали Е. А. Бабиц-

предегав-, раД нИг=К° ^ ™ ^  
музыке, Ребята узнали, что все участники 

хора замечательно трудятся, мно
гие из них—члены бригад комму 
мистического труда, большинство 
учится в вечерних школах, техни
кумах и институтах. Все они — 
страстные пропагандисты народ
ной музыки. Вы представляете, 
какое воспитательное значение 
это имело!

•Выступление хора, солистов и 
танцевальной группы шло под 
несмолкаемые аплодисменты. Уча
щиеся подарили артистам хризан
темы и преподнесли приветствен
ный адрес (очень важно воспиты
вать у детей уважение к труду ар
тиста, чувство благодарности за 
доставленное удовольствие).

Мы хорошо понимаем: то, что 
сделали, — это только начало, 
потому что эстетическое воспита
ние — своего рода не поднятая в 
школе целина. Но нас уже радует, 
что меньше стало курильщиков, 
что ученики покупают пластинки с 
записями симфонической и народ
ной музыки, что они потянулись в 
школьный университет культуры, 
думают над программой занятий, 
вносят свои предложения.

Можно, конечно, встретиться с 
гостем в самой школе, но можно и 
в Михайловской роще. Здесь да
же лучше. Одна из первых пионе
рок г. Томска П. В. Тропова рас
сказывает о первом отряде красно
галстучной гвардии, а ты пред
ставляешь себе, как все это было.., 

НА СНИМКЕ: П. В. Тропова е 
пионерами школы №  15 г. Том
ска.

Фото Г. Ткаченко.

К Л А  С С = К О Л Л  Е К  Т И В
Всегда ли класс представляет из 

себя дружный коллектив? Вот 
взять хотя бы наш 6 «б» два года 
назад. Ребята неплохо учились, в 
классе была хорошая дисциплина, 
но активности у ребят никакой, 
трудно их было чем-то зажечь. По
ручения они выполняли, но без 
огонька. Все, что им предлагалось, 
они принимали, не предложишь — 
и так живут.

Поняла я: класс есть, а коллек
тива нет.

Нужно было найти что-то такое, 
что расшевелило бы ребят, выве
ло бы их. из этого состояния. Нуж
на была большая ■ цель, к которой 
ребята стали бы стремиться все 
вместе. Такой целью явилось жела
ние отряда носить имя Вали Коти
ка. Началась кропотливая работа 
по сбору материала о нашем люби
мом герое.

В это время совет дружины объ
явил конкурс на лучший уголок 
любимого героя. Зашевелились ше 
стиклассники, забегали, а когда за
няли по итогам конкурса 1-е ме
сто, воодушевились. У них по
явился интерес к общественной 
работе.

Большую помощь мне оказала 
наша вожатая—студентка педаго
гического института Света Ивано
ва. Сна организовала новогоднюю 
мастерскую, в которой дети сдела
ли очень .много костюмов—почти 
для всего класса. Наша вожатая 
неистощима на выдумки, и ребята 
всей душой ее полюбили.

Как-то сказали ребята: «У
каждого порядочного коллектива 
есть девиз. Пусть нашими девиза
ми станут слова: «Живи для улыб
ки товарища» и «Один плюс один».

Первый девиз был подсказан 
зимним походом в Корнилово. В 
то время в школе проходили отряд
ные сборы о любимых героях. Мои

★  ★  ★

Л. Д. ПРОХОРОВА, 
учительница школы AS S5
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ребята решили провести сбор как- 
то по-другому, может, даже не в 
стенах школы. А перед этим шел 
у них разговор о лыжной вылазке. 
И тут появилась идея: а что если 
провести сбор в сельской школе? 
Созвонились с директором Корни
ловской школы, пригласили на сбор 
корниловских ребят. Здесь же пио
неры дали два концерта: один — 
для детей, другой •— для взросло
го населения. Ребятам понрави
лось доставлять радость другим. 
Здесь-то и мелькнула мысль о де
визе «Живи для улыбки товари
ща».

Второй девиз «Один плюс один» 
был навеян соревнованием за пра
во поехать отрядом в Москву. Каж
дому хотелось побывать в столи
це. Главное условие соревнования 
— хорошая учеба. И решили ре
бята: каждый ученик, не имеющий 
троек, должен помочь товарищу. 
Ежедневно можно было видеть 
сильных ребят, занимающихся с 
более слабыми. Такая работа по
могла повысить успеваемость. Бы
ли созданы «рейдовые бригады», 
которые ходили к «ненадежным» 
домой. В единой борьбе сплачивал
ся коллектив, а там, где коллектив, 
там будут результаты: 2 июля мы 
едем в Москву как победители со
ревнования.

Я сравниваю нынешний год с 
прошлым к ’'вижу перемены. Изме
нился внешний вид ребят, они ста
ли более подтянутыми, нет безраз
личия в глазах, они всегда чем-то

не могут жить' друг без друга. Да
же выходные дни проводят вместе.

Нужно отметить и то, что маль
чики стали дружить с девочками. 
Они участвуют во всех делах; и в 
концертах, и в соревнованиях, и в 
сборе металлолома, и в походах.

Среди ребят нет ссор. Я еще ни 
разу не видела, чтобы кто-то с кем- 
то пойздорил. Это говорит о том, 
что для пустяков у ребят нет вре
мени.

Учащиеся заботятся о своих то
варищах. Тяжело заболел Коля Ма
шаров. Проболел он конец III и всю 
IV четверть. Ребята навещали его 
всем классом, а Петя Андреев за
нимался с ним. Коля не отстал и 
перешел в 7-й класс.

Все хорошее, чего мы добились 
в этом году, положительно сказа
лось на каждом ребенке в отдель
ности.

Есть у нас Сережа П. Этот маль
чик 6 лет учился на одни пятер
ки, но ничего для класса не делал. 
Нынче его не узнать: Сережа —■: 
наш главный художник и не торо
пится уйти домой, как это раньше 
было, все ему интересно. И ребя
та стали его уважать.

Нынче к нам в класс пришел 
второгодник М. Я сначала пережи
вала, как отнесутся к нему ребята, 
как он будет вести себя в новом 
коллективе. Но мужал наш коллек
тив, и сильнее чувствовалось его 
влияние на мальчика. Никто из ре
бят ему ни разу не напомнил о 
его второгодничестве. С мальчи
ка спали лень и сонливость. В та
беле за 6-й класс у него теперь 
всего три тройки. Это радость все
го класса.

Отряд добился того, что ему при
своили имя Героя Советского Сою
за Вали Котика. Теперь между 
словами класс и коллектив можно

заняты. Но самое ценное — дети I поставить знак равенства,

В П Е Р Е Д  В Е Д У Щ И Й
Начало нового учебного года. 

Впервые вхожу в свой седьмой 
класс. Я буду классным руководи
телем этих рослых учеников, самых 
разных по своцк способностям.

Мне уже известно, кто быстро 
усваивает материал, кто достигает 
успеха в результате большого ста
рания, а кто учебный труд считает 
непосильной тяжестью и не прила
гает усилий к поднятию этой тя
жести. Я знаю, что одни учащиеся 
дисциплинированны, охотно участ
вуют в общественной работе, боле
ют за любее дело в классе, а дру
гие равнодушны ко всему вокруг, 
третьи не понимают слов: дисцип 
лина, коллектив.

Мне, классному руководителю.

Школа-интернат № 3  — это не только дом, где 
дети живут и учат уроки. Посмотрите, как Люда Гу- 
стенко стремится к финишной ленточке. Идет борь

ба за первенство на дистанции 60 метров. Ребята го
товятся к спартакиаде.

Придирчива и внимательна контролер ОТК Ира Соколова. Она до 
маленького шовчика проверила работу Гали Ульдановой. 
сой " 3 конФеРени,ш П0 внеклассной работе с детьми была организо- 

*ЫСТавКа.? е1СК0Г0 тв0Рчества. Стенд с работами учащихся шко- 
лы-интершата № з  вызвал живой интерес посетителей..

НА СНИМКЕ: преподаватель домоводства У. Г. Виноградова, уче
ницы И. Соколова н Г. Ульданова,

.Фото Г. Ткаченко,

★  ★  ★
О. П. ДАШЕВСКАЯ, 

учительница школы AS 44

★  ★  ★
предстоит развить все хорошее у 
детей, спаять их в один коллек
тив. О чего же начать?

Многие учащиеся вышли из пио
нерского возраста, а в комсомол 
еще не вступили. Надо было по
мочь им подготовиться к вступле
нию в ВЛКСМ.

Пионеры подали мысль провес
ти отрядный сбор «а тему: «Боевой 
путь Ленинского комсомола». Толь
ко пять человек не участвова
ли в подготовке к сбору, однако на 
сбор пришли все. Первое классное 
событие позволило мне получше 
узнать детей.

Общее дело немного взбудора
жило класс, и мне нельзя было 
допускать, чтобы интерес этот по
гас. Я знала, что ребята этого 
класса дружили с александровски
ми школьниками. Как-то заговори
ла с ними об этом, а они предлага
ют: «Давайте съездим к ним в го
сти. Посмотрим село, а то многие 
из нас еще не были в сельской шко
ле».

Есть у нас часть ребят, которая 
считает, что деревня — это нечто 
отсталое, темное, неразвитое. Ког
да мы шли на вокзал, чтобы ехать 
в Туган, некоторые гак мне и ска
зали: «Вот приедем, войдем в село, 
деревенские ребятишки выбегут, 
будут смотреть на нас, разинув
рот». Я не стала их разубеждать, 
решила: сами увидят все евд 
глазами и поймут, какая с 
деревня.

Пришли в Александров' 
школу — идеальный порядок, 
циплина. А когда вошли в класс и 
увидели на окнах массу цветов и 
аквариум, тут рты разинули мои 
ребята.

Но только это, конечно, не могло 
сразу сделать детей скромными.

С некоторым достоинством на
ши девочки сели за пианино. А 
после них села александровская

ученица, да так сыграла, что моим 
девочкам нос утерла. После этого 
она взяла в руки аккордеон и 
предложила танцевать.

Наши мальчики решили сыгрдть 
с сельскими девочками в баскет
бол. И как же они удивились, что 
девочки так здорово играют! Куда 
девалась самоуверенность моих 
спортсменов.

Александровцы сводили нас на 
животноводческую ферму, показа
ли коровник, доильные аппараты. 
А потом снова вернулись в школу, 
рассказали о своих делах и догово
рились летом вместе пойти в поход 
по реке Кишизке.

— Пак вот какая сейчас дерев
ня! — восторгались позднее ■ уча
щиеся.

Чем полезны еще такие поезд
ки? Ребят видишь, как на ладони, 
узнаешь, чем они дышат, а это в 
свою очередь помогает найти под
ход к каждому из них. Ведь когда 
знаешь хорошие ,и слабые стороны 
в поведении ребят, легче влиять на 
них, управлять их поступками.

Прошел год, который мы прове
ли вместе. Даже в воскресные дни 
мы вместе ходили в кино.'Я заби
раю свою семью и идем. И у ребят 
такое чувство привязанности появи
лось, тяга друг к другу, , что они 
не мыслят-себя где-то в другой 
компании или праздно шатающи
мися по улице.

...Вспоминаю сентябрь. С боль
шим трудом организую ребят на 
дежурство по школе, много сил и 
времени трачу на то, чтобы во
влечь детей в подготовку сбора. А 
теперь все это не требует больших 
усилий педагога. В чем же секрет? 
В постоянном общении классного 
руководителя с детьмиА Ведь вос
питательная работа :— это не про
сто мероприятия после уроков, а 
это и одобряющий взгляд во время 
прогулки, это вовремя сказанное 
доброе слово, как бы нечаянно за
данный. вопрос, вызвавший спор, 
это совместные наблюдения и раз
думья, это, наконец, та обстановка, 
в которой учитель и учащийся ста» 
новятся друзьями.
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; 23 июня 1965 года. КРАСНОЕ ЗНАМ Я
Ф е л ь е т о н

Педагогические 
посиделкиИ С П О Л Ь ЗУ Я  бла- 

гоприятную отда
ленность «Камчатки», 
троечник .Петька смот
рел на уроке в окно. Смотрел 
просто, по-детски, не созна
вая, что тем самым вносит 
определенный вклад в педаго
гическую науку. Мне и самому 
это как-то не приходило в голову, 
пока счастливый случай не привел 
меня на кафедру педагогики Том
ского педагогического института.

На кафедре была кафедральная 
тишина. Со стены строго смотрели 
иконообразные Роберт Оуэн и 
Фребель. Под портретом Оуэна 
Сидел методист в добротных чесан
ках и голосом, не лишенным акаде
мичности, излагал коллеге основы 
аналитического эксперимента:

— Как только ученик обратит 
органы зрения к окг^у, незаметно, 
стараясь его не спугнуть, включи
те. секундомер. Засеките время. А 
на другой день методом опроса 
определите процент недоусвоенно- 
сти материала...

Спору нет, изучать систему 
. усвояемости школьником учебного 
материала надо, очень надо. Но 
делать это нужно, конечно же, не 
столь примитивно.

...Погожим днем, располагавшим 
к экскурсии, в одну из томских 
школ пришла взрослая тетя^с доб
рым лицом и большой хозяйствен
ной сумкой. Тетя собрала после 
уроков шестиклассников и задала 
один-единственный вопрос:

— Дети, какие вы знаете посло
вицы?

— Кончил дело — гуляй сме
ло! — нестройным хором ответили 
как отличники, так и неуспеваю
щие, косясь на дверь.

—- Ну а еще? Какие вы знаете, 
например, антирелигиозные посло
вицы, поговорки, частушки?

Класс молчал, подавленный пол
ной неосведомленностью в вопро
сах атеистической пропаганды.

— «Без бога — шире дорога», 
■— сказала тетя. — Или того шиб
че: «Молился, молился, — а гол, 
как родился». Понятно?

— Понятно! — стройно ответи
ли как отличники, так и неуспева
ющие.

— Тогда давайте вместе споем
частушку.

И она затянула ужасным голо
сом:

Бабка верила в посты, 3,
Семь недель постилася, :
С голодухи заболела
И в постель свалилася,
В классе наметилось оживление. 

Словом,- контакт наладился и доб
рая тетя стала частым гостем шко
лы. Именно от нее, а не из сбор
ника «Пословицы и поговорки» 
(Профиздат, 1962) школьники уз
нали, что «Любовь — одно, семей
ная жизнь — другое», «Бухгалте
рию вести — не головой трясти», 
«И трактор имеет характер». "

Когда багаж житейской мудро
сти шестиклассников значительно 
потяжелел, добрая тетя провела 
пионерский сбор на тему «Ученье 
и труд вместе живут».

Самоновейшие пословицы
«Ученье и труд все перетрут», 
«Чтоб в почете быть, надо груд 
любить», «У нас самый счастли
вый — человек трудолюбивый» и 
«Ученье и труд горы свернут» на 
этот раз закреплялись в памяти 
посредством лотереи, шарад, голо
воломок и «кучи малы».

По условиям лотереи школьник 
получал карточку с рифмованны
ми словами. Если там содержалось, 
например, «гудком—станком», он

должен был достаточно громко ог
ласить пословицу: «Не следи за 
гудком, а следи за станком». «Ку
ча мала» организационно готови
лась еще проще. Одной группе раз
давались карточки с началом пос
ловиц, а другой — с окончанием. 
По команде ребята дружно искали 
друг друга, демонстрируя наряду 
с умственными незаурядные физи
ческие достижения.

Я понимаю, что читателю.не тер
пится узнать имя славного орга
низатора детских игр и песнопе
ний. Я готов назвать фамилию 
этой доброй феи из родительского 
совета. Но, во-первых, хочу уточ
нить, чгго это не какие-то вульгар
ные игры, а методическая подго
товка кандидатской диссертации 
на тему «Нравственное воспитание 
средствами устного -народного твор
чества в восьмилетней школе». А 
во-вторых, автор вовсе не фея из 
родительского совета, а серьезный 
аспирант кафедры педагогики Ва
лентина Степановна Кошелева. 
Больше того, только с далекой от 
науки точки зрения «куча мала» 
представляется детской игрой. На 
самом деле это глубокая исследо^- 
вательская работа, в ходе которой 
аспиранткой установлено, что:

«Пословиц о труде школьник 
знает на 32 процента больше, чем 
о любви и дружбе.

Такие замечательные послови
цы, как «Не следи за гудком, а 
следи за станком» или «Близкий 
друг лучше дальнего родственни
ка», не вошли в активный запас 
знаний учащихся».

Глубокая исследовательская ра
бота, понятно, не могла ограни
читься констатацион-ной частью, и 
потому последовали выводы.

«Мы не ставим вопрос о допол
нениях или уточнениях в програм
ме школы, хотя они и напрашива
ются сами собой» (?!) Скромно, не
определенно, а главное, научно.

Между прочим, мы тоже вовсе 
не против «пословичной лотереи» 
и песенки «В темном лесе». Мы ак
тивно .— за. Но при чем здесь дис
сертация? Ведь если идти по та
кому пути, ученую степень стали 
бы присваивать всем массовикам- 
затейникам и руководителям дет
ских групп при Тверском бульва
ре.

Устная поэзия—это хорошо. Но 
есть и грубая проза, выражающая
ся хотя бы в том, что три четверти 
школьников города Томска имеют 
в табелях тройки. Не решены во
просы производственного обучения. 
Особенно остро стоит проблема 
связи школы, семьи и обществен
ности.

И возникает подозрение, что на 
кафедре педагогики такими пробле
мами вовсе не интересуются.

— Мы уже отчаялись получить 
практическую помощь от кафедры 
педагогики, — сетовал бывший за
ведующий облоно тов. Нестеров.— 
Возможно, визиты в школу и обо
гатят диссертацию аспиранта Ко
шелевой. А школу, школу-то она 
сама нам обогатит? .

На кафедре педагогики—кафед
ральная тишина. Мрачно смотрят 
со стен серые от пыли просветите
ли. Им грустно и одиноко. Аспи
ранты сидят по архивам. А троеч
ник Петька сидит на «Камчатке» и 
смотрит в окно, внося посильный 
вклад в науку.

Юр. АЛЕКСЕЕВ.
(«Литературная газета» за 19 

июня).

арум
Голос американских матерей
НЬЮ-ЙОРК, 21 июня. (ТАСС). 

Со страницы газеты «Нью-Йорк 
тайме» смотрит юноша в шапочке 
и мантии выпускника американско
го колледжа. «Он оканчивает кол
ледж в июне 1965 года. Погибнет ли 
он во Вьетнаме в июне 1966?» — 
гласит вопрос над портретом. Тут 
же опубликовано обращение мас
совой организации «Женщины, бо
ритесь за мир», в котором сообщает
ся, что 23 июня сотни матерей бу
дут пикетировать Белый дом, чтобы 
выразить президенту Джонсону п о 
теет против проводимой США ной- 
ны во Вьетнаме. «Мы заявим прези
денту, — говорится в обращении,— 
что не будем молчать, в то время 
как наших сыновей посылают во 
Вьетнам убивать и быть убитыми.

Мы, матери, помним, что корей
ская война стоила Америке 157 ты
сяч жизней. Однако ожесточенная 
война ничего не решила. В конце

Р О С С  Г О В А Р Д  , 
О Т К А З Ы В А Е Т С Я  Е Х А Т Ь  

В О  В Ь Е Т Н А М
КА Н БЕР Р А, 21 ию ня . (ТАСС). В ло

терейном  спи ске  лиц, подлеж ащ их 
п р и зы ву  в арм ию  для последую щ ей 
отпр а вки  во Вьетнам (в А встралии  
действует лотерейная система набора 
определенного количества  солдат), 
Росс Говард, 20-летний студент сто
ли чн ого  национального  -университета , 
об н аруж и л  и свою  ф амилию .

«Во Вьетнам не поеду, — реш итель
но заявил он на пр изы вном  п у н н те .— 
Я п р о ти в н и к  по сы л ки  н аш и х  вой ск за 
гр а н и ц у . А коль правительство _ все- 
та ки  реш ает направить  а встрал ий ских  
паоней в С айгой, пусть  посылает 
о хо тн и ко в  до т а к и х  войн, если они 
найдутся . Я лично не и спы ты ваю  по
добного ж елания».

П олтораста заявлений прим ерно 
та ко го  ж е  содерж ания поступил о  во 
всех ш ести ш татах от « в ы тя н уты х  в 
лотерее новобранцев».

иП о т е р

марионеточных
в о й

ЛОНДОН, 21 июня.
С к

(ТАСС). В 
двух боях с патриотами южновьет
намские марионеточные войска 
потеряли за последние 48 часов бо
лее 40 человек убитыми и пропав
шими без вести, сообщает коррес
пондент агентства Рейтер из Сай
гона.

концов мы были вынуждены сесть 
за стол переговоров.

Мы, матери, помним, что перед 
своим избранием президент обе
щал... не допустить расширения 
войны. В сентябре прошлого года он 
сказал нам: «Мы думаем, что поте
рять 190 жизней за период, ко
торый мы там находимся, доста
точно плохо, но это не 190 тысяч, 
которые мы можем потерять за ме
сяц, если пойдем на расширение 
войны».

«Мы придем в Вашингтон, чтобы 
заявить: Господин президент, вы 
слушали генералов... теперь послу
шайте матерей! Война во Вьетнаме 
должна быть прекращена, американ
ские парни должны быть возвра
щены домой».

Обращение заканчивается слова
ми: «Пишите президенту Джонсо
ну. Пусть он, пока не поздно, услы
шит голос американских родителей. 
Жизнь, которую вы спасете, может 
быть жизнью вашего сына».

Героический народ 
Демократической Рес- ' 
публики Вьетнам, под
вергающейся варвар
ским бомбардировкам 
американской авиации, 
показывает образцы 
доблести в борьбе и в 
труде. В настоящее 
время работники сель
ского хозяйства про
винции Куант Б инь со
бирают рис весеннего 
урожая. Некоторые 
бригады получили до 
3-х тонн зерна с гекта
ра. Это самый высокий 
результат за последние 
годы. Членам коопера
тивов приходится тру
диться с винтовкой за 
плечами.

На снимке: уборка
риса в кооперативе 
Дай Фонг.

Фото ВИА—ТАСС.

П о л о ж е н и е  в  А л ж и р е
АЛЖИР, 21 июня. (ТАСС). Как 

передает агентство АГ1С, делега
ция депутатов Национального соб
рания, в состав которой входят 
представители всех департаментов 
Алжирской Республики, направила 
Революционному совету телеграм
му, с выражением доверия и одоб
рения декларации совета, опубли
кованной 19 июня. Депутаты за
являют, что они считают себя мо
билизованными на службу стране.

В другой телеграмме, адресован
ной Революционному совету, руко
водящие кадры партии Фронта на
ционального освобождения под
тверждают «непоколебимую при
верженность^.революционным прин
ципам, которыми вдохновлялась 
борьба алжирского народа, начи
ная с 1 ноября 1954 года», и при
зывают членов партии к сугубой 
бдительности.

***
АЛЖИР, 21 июня. (ТАСС). На

состоявшемся вчера заседании ал
жирского правительства было за
слушано сообщение Хуари Бу- 
медьена о положении в Алжирской 
Республике, сообщает агентство 
Альжери Пресс Сервис.

Было принято также решение о 
новых назначениях в правитель
стве. Ахмед Медехри назначен ис
полняющим обязанности министра 
внутренних дел и финансов, ми-

С Т Е Р В Я Т Н И К И  В С Т Р Е Ч А Ю Т  О Т П О Р
ХАНОЙ. Щупальца американской 

военщины тянутся теперь к Север
ному Вьетнаму не только с юга, где 
расположен 7-й американский флот, 
но и с запада — с аэродромов Таи
ланда. В последние дни усиливают
ся налеты американской авиации 
на провинцию Шон-Ла в северо-за
падном автономном районе ДРВ.

Как сообщает военное командова
ние ДРВ, 20 июня во время оче
редного налета американской авиа
ции защитники Шон-Ла сбили пять 
самолетов, в том числе три истреби
теля-бомбардировщика. Несколько 
американских летчиков, выбросив
шихся с парашютами, захвачены 
ополченцами-горцами.

20 июня вновь в воздух подня
лись истребители северовьетнамских

ВВС. Онй атаковали американские 
самолеты, глубоко проникшие в 
воздушное пространство провинции 
Хоа-Бинь. В результате ожесточен
ного воздушного боя вьетнамские 
летчики сбили два американских са
молета.

В этот же день американские са
молеты, базирующиеся на авианос
цах 7-го флота, совершили налеты 
на провинции Тхань-Хоа, Нге-Ан и 
Ха-Тинь. Зенитчики Нге-Ан сбили 
один самолет.

21 июня, в 10 часов утра, амери
канская авиация вновь совершила 
налеты на уезд Мок-Тяу, в провин
ции Шон-Ла и другие районы севе
ро-западнее Ханоя.

(ТАСС).

нистр Вакуфов Теджинн Хаддам 
будет исполнять обязанности ми
нистра социальных дел, здравоох
ранения и по делам ветеранов 
войны, министр просвещения Ше
риф Белькасем будет также ис
полнять обязанности министра ин
формации.

V
АЛЖИР, 22 июня. (ТАСС). Ре

волюционный совет Алжира за
претил всякие демонстрации и об
ратился к населению с призывом 
сохранять спокойствие и порядок, 
сообщает агентство Альжери Пресс 
Сервис.

Национальный союз алжирских 
студентов со своей стороны при
звал молодежь воздержаться от 
демонстраций н не поддаваться на 
провокации.

ВЕ Р НОСТЬ
ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИМ
П Р И Н Ц И П А М

ПАРИЖ, 21 июня. (ТАСС). В 
заявлении для печати министра 
иностранных дел Алжира Абдель 
Азиза Бутефлики, как передает 
агентство Франс Пресс, говорится:

Через несколько дней в столице 
Алжира откроется вторая конфе
ренция стран Азии и Африки. 
Встреча глав государств и прави
тельств состоится, как и предусмот
рено, 29 июня, и ей будет предше
ствовать совещание на уровне ми
нистров иностранных дел стран- 
участниц, которое состоится 24 
июня.

«Я уже принял в последние 48 
часов, — отмечается далее в заяв
лении, — большинство глав дип
ломатических миссий, аккредито
ванных в Алжире, чтобы информи
ровать их о том, что Алжир вы
полнит все свои международные 
обязательства и останется верным 
своим внешнеполитическим прин
ципам: борьбе против империализ
ма, колониализма, неоколониализ
ма, неучастию в блоках, единству 
стран Магриба, арабскому и афри
канскому единству, международно
му сотрудничеству и миру во всем 
мире».

С О В Е Т С К И Е  
К О С М О Н А В Т Ы  

В П А Р И Ж Е
ПАРИЖ, 21 июня. (ТАСС). 

Советские космонавты В. Кома
ров, Б. Егоров и К. Феоктистов 
прибыли в Париж. Вместе с 
Ю. Гагариным они примут уча
стие в открывающемся сегодня 
в Виши 2-м Международном ки
нофестивале астронавтических 
и космических фильмов. ГО. Га
гарин как член советской деле
гации на 26-м международном 
салоне аэронавтики и космоса 
уже несколько дней находится 
в Париже.

Н о в о е  м а р и о н е т о ч н о е  

п р а в и т е л ь с т в о
ЛОНДОН, 19 июня. (ТАСС). В 

Сайгоне сегодня официально объ
явлено о создании нового марио
неточного правительства во главе 
с командующим южновьетнамски
ми ВВС маршалам Нгуен Као Ки. 
Это 9-е по счету марионеточное 
правительство в Южном Вьетнаме 
за 20 месяцев, прошедших после 
падения режима Нго Динь Дьема. 
В состав нового, так называемого 
кабинета военного времени входят 
17 министров, в том числе 3 гене
рала.

Как * сообщает корреспондент 
агентства Рейтер из Сайгона, 
Нгуен Као Ки заявил сегодня на 
пресс-конференции, что «страна 
находится в крайне опасном поло
жении» и его правительству пред
стоит решить... 26 «неотложных 
задач», включая мобилизацию 
всех потенциальных ресурсов стра
ны. Все население, способное но
сить оружие, заявил он, будет 
призвано в армию.

Цифры не всегда отражают 
истинное положение. Если ве
рить им, то на предприятиях 
комбината «Томлес» собра
лись исключительно одни по
борники всего передового, поо- 
грессивного, горячие энтузиасты но
вой техники. Судите сами: условная 
экономия от внедрения новой техники 
в минувшем году составила псГлмил- 
лиона рублей, высвобождено больше 
370 человек. Из 40 намеченных ме̂  
роприятий по комбинату «Томлес» 
36 претворены я  жизнь. Выполнен 
план по новой технике и в первом 
квартале 1965 года.

Но на самом деле каждый, кому 
приходится бывать в леспромхозах 
ва сплавучастках, на лесозаводах, 
знает, с каким трудом новое проби
вает себе дорогу на производство 
Как же понять благополучные циф
ры и далеко не .благополучное поло
жение? Сами цифры по себе верны. 
Только кому неизвестно, что по сте
пени сложности, трудоемкости меро
приятия ; различны между собой, И 
те, что полегче, внедряются, те, что 
потруднее, переносятся «на потом»?

»Вот две крупные, необходимые 
для лесников области новинки, кото
рые- вносят известный перелом в уже 
устоявшееся и привычное производ
ство.

Первая — механизация подготов
ки почвы, посева и посадки лесных 
культур. Есть одно обязательное тре
бование к деятельности лесозаготови
телей области: срубил дерево -— вы
расти два. Но . на лесозаготовках ра
ботают мощные механизмы, а при 
посадке леса многие операции вы
полняются вручную. Явное «нерав
ноправие».

В последние годы было создано не
сколько типов машин для лесовосста
новительных работ. Некоторые из 
них поступили в лесхозы и леспром
хозы области.

— Машины «капризные» и к на
шим условиям не подходят, — так 
охарактеризовали новинку на мно
гих предприятиях и спокойно отказа
лись от нее. ®

Ряд конструктивных просчетов, 
действительно, мешал быстрому ос
воению механизмов.

Пришли такие лесопосадочные ма-

К т о  у  н о в о г о  х о з я и н 9

шины ЛМД-1 и в Томский лесхоз. 
Если бы работники предприятия от
неслись к ним так, как на других 
предприятиях, то план механизиро
ванной посадки леса комбинатом 
в целом был бы не выполнен,. Меха
низаторы лесхоза во главе с механи
ком Г. А. Кадочниковым после ряда 
переделок смогли пустить машину. 
Если бы и в других местах проявили 
такой же хозяйский, активный под
ход, не пришлось бы переносить те
му на следующий год.

Главное, разумеется, не в том, что 
не удалось поставить галочку. В Кол- 
пашевском леспромхозе, например, 
при плане 250 гектаров механизиро
ванным способом посажено всего 1,5 
гектара.«Стоят машины в Белоярском, 
Ново-Тегульдетском, Берегаевском, 
Ергайском леспромхозах. *

Вторая новинка, о которой хоте
лось бы сказать, носит менее распро
страненный характер. Это строитель
ство и освоение полуавтоматической 
линии для разделки хлыстов и сорти
ровки древесины на нижнем складе 
Тимирязевского леспромхоза. Сколь
ко переделок, изменений было при 
строительстве первой очереди! Каза
лось бы, накоплен опыт, определен
ные навыки, но по-настоящему ли
ния не работает, и вряд ли можно 
ожидать, что будет работать нынче.

Подобных полуавтоматических ли
ний нет еще в нашей области. Это 
первая ласточка полной механизации 
работ на нижних складах. Тем более 
нетерпимо, что так неподготовленно 
и непродуманно начали строитель
ство линии, которая должна была 
стать образцом и примером для ле
созаготовителей области.

И лесопосадочные машины, и по
луавтоматическая линия входили в 
сводный план по новой технике ком
бината «Томлес». Это в определенной 
мере заставляло руководителей пред
приятий беспокоиться о их судьбе. 
Но ведь на каждом предприятии 
имеются свои собственные планы по 
новой технике, план оргТехмеро-

приятий. Их основное направление— 
механизация ручных, трудоемких ра
бот на нижних складах, при про
кладке железнодорожных лесовоз
ных дорог. Тяжелые трудоемкие опе
рации преобладают там вовсе не 
потому, что нет средств, оборудова
ния, техники. Основная причина — 
некому, иногда и некогда, занимать
ся новым. » Начиная от директора 
леспромхоза и кончая мастером уча
стка, усилия всех инженерно-техни
ческих работников направлены на 
«выбивание кубиков». Особенно сей
час, когда с заданиями по лесозаго
товкам справляются не все пред
приятия.*

И если никто не спросил с руко
водителей Тимирязевского леспром
хоза за срыв сдачи полуавтоматиче
ской линии, с директоров леспромхо
зов— за простой лесопосадочных ма
шин,' то невыполнение внутрипроиз
водственных планов прошло пол
ностью безнаказанно. При отсутст
вии строгого контроля сверху за 
внедрением механизмов на тяжелых 
трудоемких операциях пристально 
следить за судьбой новинок должна 
была общественность. Член рабочего 
комитета., возглавляющий производ
ственный сектор, не может один про
извести реконструкцию производства. 
Но ведь есть на предприятиях орга
низации НТО, которые объединяют 
инженерно-технических работников, 
новаторов производства. В конце 
концов, рабочий комитет обладает и 
большими правами, и в его силах 
обязать администрацию заботиться об 
улучшении производственных про
цессов. Е сожалению, рабочкомы 
очень нерешительно берутся за ре
шение производственных дел.

Профсоюзной организации нетруд
но организовать совместно с админи
страцией смотр резервов производст
ва, собрать предложения, направлен
ные на улучшение условий труда. 
Кое-где такие смотры проводились, 
собирались предложения, во они и

оставались всего лишь предложения
ми.

«Если собрать все рекомендуемые 
новшества из информационных лист
ков, из предложений, поданных за 
2 ^ 3  года на предприятиях комби
ната «Томлес», то получился бы не 
один толстый том. Внедрять надо 
многое, а кто будет внедрять? В луч
шем случае на предприятии есть ин
женер по бризу. Что он может сде
лать? Производственные мощности 
обычно загружены, инженерно-техни- 
че'ские работники заняты делами и 
заботами о сегодняшнем плане. Ра
ботать «на завтра», оказывается, не
когда, и некому.»

Удачно получилось в Каргасокском 
леспромхозе. Там большую заботу о 
механизации производства проявляет 
известный рационализатор области 
Виталий Павлович Шевкунов. Он 
предлагает механизмы, приспособле
ния и сам внедряет их. Правда, ди
ректор леспромхоза, если надо, осво
бождает его от других дел. Но не на 
каждом предприятии есть свои Шев- 
куновы. А вот работников, от
вечающих за внедрение ново
го, нужно иметь везде. Ведь новое 
внедрить в производство порой так 
же трудно, как и изобрести его.

«Где взять таких «внедренцев»? 
Но примеру томских заводов на каж
дом лесном предприятии необходимо 
создавать комплексные бригады для 
внедрения крупных предложений и 
мероприятий.

Мы говорили о предприятиях. Но 
давайте посмотрим, кто отвечает за 
новое в комбинате «Томлес». Сразу 
ответить на этот вопрос невозможно. 
Чтобы понятнее было, возьмем одну 
грань нового — передовой опыт. На 
лесозаводах, в леспромхозах немало 
умелых рамщиков, трактористов, 
вальщиков, раскряжевщиков, чей 
опыт, знания могли бы помочь под
нять производительность труда на 
других предприятиях. Разумеется, 
если обобщить и помочь распростра
нить их опыт. Но кто. должен еде-;

лать это? В комбинате «Томлес» год 
наз£д создан специальный техниче
ский отдел, в здании «Томлеса» раз
мещается Дом научно-технической 
пропаганды. Как видите, есть кому 
заняться, .и тем не менее, никто не 
занимается. При распределении обя
занностей, в техническом отделе, воз
главляемом А. А. Кондратюком, слу
чилось так, что передовой опыд не 
достался никому. Кстати, и вопросы 
повышения качества, производитель
ности труда, эстетики производства 
остались «беспризорными».

Чем же занимается отдел? Глав
ным образом, вызваниванием сводок 
о выполнении плана по новой техни
ке и чтением бюллетеней и информа
ционных листков. Это тоже нужно, 
только за год с лишним пора бы уже 
от теории шагнуть к практике, по
нять нужды производства.

Очень медленно и крайне осторож
но перестраивает свою деятельность 
проектно-конструкторское бюро ком
бината «Томлес». На него возлага
лись- большие и пока не осуществлен
ные надежды. Предполагали, что 
вместе с техническим отделом оно 
сможет практически помогать пред
приятиям совершенствовать произ
водство. Надежды остались надежда
ми. Довольно показательной характе
ристикой работы бюро и техотдела 
является тот факт, что производст
венники не обращаются к ним за по
мощью, не присылают заявок. Чем 
молено помочь производственникам в 
развитии лесохимии, если в отделе 
нет ни одного специалиста по этой 
отрасли?

Так и получилось, что, не ощущая 
ни контроля, ни помощи сверху, ру
ководители предприятий в свою оче
редь не контролируют и не заботятся 
о внедрении нового, в чем бы оно ни 
выражалось: освоение ли это новой 
машины или распространение передо
вого опыта. В итоге стало острой про
блемой собрать соответствующие от
четы с предприятий, не говоря уже 
о практических делах. Даже эффект

от применяемого новшества 
чаще всего подсчитывают не 
там, где оно используется, \ а 

Щ  теоретически прибрасывают 
работники технического отдела 
комбината.

Создался какой-то замкнутый 
круг: новым не занимаются — не 
ладится производство, производство 
не ладится — работают по старинке. 
Где_ искать выход, как сделать пер
вый шаг? Нет сомнений, надо уста
новить строгую ответственность за 
выполнение намечаемых планов, на
мечаемых мероприятий. Пока не бу
дет у нового заботливого хозяина, не 
будет и самого нового.

Ж. ГРЕХНЕВА, 
инженер комбината «Томлес».

В К О М И Т Е Т Е  
КО ЛЕНИНСКИМ ПРЕМИЯМ 

В ОБЛАСТИ НАУКИ 
И Т Е Х Н И К И  

ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
СОЮЗА ССР

Комитет по Ленинским премиям 
в области науки и техники про
изводит прием работ на соискание 
Ленинских премий 1966 года.

В целях обеспечения широкого 
участия общественности в обсуж
дении работ, представленных на 
соискание Ленинских премий, Ко
митет установил срок представле
ния работ не позднее 15 октября 
ежегодно.

Комитет доводит до сведения 
учреждений и организаций, что 
перед принятием решения о вы
движении работ на соискание Ле
нинских премий необходимо про
ведение предварительного . широ
кого общественного обсуждения 
работ и всестороннего обсуждения 
творческого вклада каждого из 
кандидатов в состав коллектива 
авторов.

И связи с этим Комитет по Ле
нинским премиям в области науки 
и техники обращается к руково
дителям организаций, учреждений 
и научно-технической обществен
ности с просьбой в ближайшее 
время приступить к широкому об
щественному обсуждению и вы
движению наиболее выдающихся 
работ и их авторских коллективов, 
и все материалы направлять в 
Комитет сразу же после их 
оформления.

Все представления, поступив
шие в Комитет после 15 октября 
1965 года, будут рассматривать
ся в следующей сессии вместе с 
работами, претендующими на со
искание Ленинских премий 1967. 
года.

Материалы представления ра- 
бот на соискание Ленинских пре
мий, а также все вопросы, связан
ные с их оформлением, следует 
направлять по адресу: г. Москва, 
И-51, Неглинная ул., д. 29/14, 
Комитет по Ленинским премиям в 
области науки и техники при Со
вете Министров СССР.

П у ш к и н и а н а  

Н и к о л а я  У л ь я н о в а
Исполнилось 90 лет со дня

рождения одного из крупней
ших русских художников Ни
колая Павловича Ульянова. В 
Московском государственном 
музее А. С. Пушкина откры
лась выставка его работ.ь

Последняя выставка Улья
нова была организована в 
1949 г., в год смерти х5'дожни- 
ка. Теперь, после большого пе
рерыва, москвичи вновь . . могут 
увидеть его произведения.

Одной из главных тем улья
новской выставки, развернутой 
в трех зала?, являются пушкин
ские работы художника. В 
1909 году в альбоме талантли
вого мастера появился первый 
набросок, изображающий Пуш
кина.

До конца жизни Ульянова 
пушкинская тема оставалась 
центральной в его творчестве.
«Пушкиниана» художника 

включает около 120 вещей. 
Большая часть из них — все 
наиболее значительное—экспо
нируется сейчас на выставке. 
Особенный интерес привлека
ет центральная работа Ульяно
ва — его знаменитое полотно 
«Пушкин с женой на придвор
ном балу перед зеркалом» 
(1935— 1937 год).

В последний раз москвичи 
видели эту картину в 1937 году 
на пушкинской выставке. Затем 
она была увезена в Ленинград 
и экспонировалась в Камероно
вой галерее.

. Однако не только Ульянов- 
пушкинист представлен на 
московской выставке. Здесь де
монстрируются его пейзажи, 
портреты, театральные . работы 
■— все многообразное творчест
во замечательного русского жи
вописца. (АПН).

■ Ж И З Н Ь - П О Д В И Г
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 июня 1965 года за 

образцовое выполнение заданий командования по защите государствен
ной границы СССР и проявленные при этом отвагу и героизм полковнику 
запаса КАРАЦУПЕ Никите Федоровичу присвоено звание ГЕРОЯ СОВЕТ
СКОГО СОЮЗА с вручением ему ордена ЛЕНИНА и медали «ЗОЛОТАЯ 
ЗВЕЗДА».

...Октябрь 1932 года. В Гродеков- 
ский пограничный отряд Приморско
го округа пришел юноша. Пришел, 
чтобы с оружием в руках защищать 
неприкосновенность советских рубе
жей. Время в ту пору было тревож
ное. Недруги чуть ли не каждую 
ночь нарушали границу — пытались 
заслать в нашу страну шпионов, ди
версантов. Террором и подкупом, ди
версионными актами империалисты 
думали запугать советских людей, 
подорвать изнутри молодую, наби
рающую силы Советскую республику.

Участок, который охраняла заста
ва, был, пожалуй, самым опасным. 
Именно здесь хорошо обученные 
японской разведкой лазутчики в оди
ночку и группами пытались перейти 
границу. Но советские пограничники 
были начеку.

...Глубокая дальневосточная ночь. 
Никита Карацупа— в секрете. Ско
ро должна прийти смена. Где-то хру
стнула ветка. Пограничник насторо
жился. Может, показалось? Шорох, 
снова шорох, еще... Нарушитель! Да 
не один...

До заставы далеко, евязи ника

кой. Как остановить вооруженных до 
зубов врагов? Бой, только бой.

Один против девяти. Советский 
воин выиграл схватку. Он уничто
жил четырех диверсантов, а осталь
ных заставил поднять вверх руки и 
доставил на заставу.

Б одном из боев с нарушителями 
границы Н. Ф. Карацупа был ранен 
осколком гранаты в голову. Дстекая 
кровью, мужественный пограничник 
10 километров преследовал врага и 
задержал его.

За 30 лет службы н-а Границе Ни
кита Федорович Карацупа обезвре
дил 338 нарушителей, уничтожил в 
вооруженной схватке 129 вражеских 
лазутчиков.

Вся жизнь полковника Н. Ф. Ка-
рацупы — пример воинской добле
сти, героизма, верности своему на
роду, Коммунистической партии.

Четыре года назад полковник. Н. Ф. 
Карацупа уволился в запас. Сейчас, 
он трудится на одном из московских 
предприятий. Трудится потому, что 
хочет до конца своих дней приносить 
пользу Родине, Такой уж это чело*

(ТАСС),
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У н а с в го с т я х —п и сат ел и
ЦЖЖЖЛ'

КРАСНОЕ ЗН АМ Я  

-  СКОРО ГАС ТРО Л И

:23  июня 1965  года.

Проведение творчесних 
сем инаров с молодыми 
авторам и стало в Томске 
доброй традицией. *

Сейчас здесь начал ра
боту семинар^ молодых 
пр озаи ко в . Для участия 
в нем приехала гр уп па  
писателей-м осквичей  и 
наш и х соседей-новоси- 
бирцев. Бригадой мос
ко в с ки х  писателей р у к о 
водит представитель
правления Союза пи 
сателей РСФСР В. Ф.
Г лущ енко. Читатели
зна ю т его к а к  автора 
стихо в , рассказов и по
вестей для детей средне
го  и старш его  возраста.
Не раз издавались его 
к н и ги  «Земля М и ш ки  Де
м ина», «Крайняя точка» 
и д ругие . За плечами 
В. Ф. Глущ енко  — двад
цать лет ж ур н а л и стско го  
и писательско го  труда.
Он много ездил по стра
не, особенно вл е кут  его 
Сибирь и Д альний Во
сток . £ :

В гр уп п е  м о ско вски х  » 
писателей — л и те ратур 
н ы й  к р и т и к  и писатель <ff|
М. Р. Ш ке р и н . Его статьи 
печатаю тся в «Октябре»,
«М оскве», «Неве», «Си
б и р ски х  о гнях»  и д р у ги х  л и те ратур 
но -худ ож е стве нн ы х ж ур н а л а х . И зве
стны  его кн и ги  о творчестве М и хаи 
ла Ш олохова «Ш кола  м уж ества», 
сб орн и к  л и те р а тур н о -кр и ти ч е ски х  
статей «С оветский характер» , роман 
«Голубые сугробы ».

А втор известной повести «Греш ни
ца», э кр а ни зир ован н ой  студией 
«М осф ильм», Н. С. Е вдокимов т а к  ж е , 
к а к  и В. Ф . Глущ енко и М. Р. Ш ке р и н , 
в прош лом  ж ур н а л и ст . Герои м н о ги х  
его повестей и рассказов — ком со 
м ольцы , молодые рабочие —созидате
ли. Писателя вл е кут  Сибирь, ее ги - 
гантсние  новострой ки , смелые, силь
ны е, целеустрем ленны е лю ди.

Б гр уп п е  писателей-м осквичей  — 
редактор  издательства «Молодая 
гвардия» 3. М. М орина. М ного  лет 
она работает над кн и га м и  с и з 
вестны м и пи сателям и-сибирякам и  — 
Г. М арковы м , С. С артаковы м , Н. За
дорновы м , И. Л авровы м . В ыезжая в 
творче ские  ком андировки  в различ
ны е области стр а н ы , она неутом им о 
«о ткр ы в а в !»  новые лите ратурн ы е  да
рования, пом огает молодым авторам 
в работе над и х  первы м и произведе
ниям и.

Кн иги  писателя-новосибирца Н. П. 
Осмнина адресованы детям. Это — 
повести «Земля м уж ества», сб орни к 
рассназов «Соль». Работает Н. П. Оси- 
нин  и к а к  д р а м а т у р г /

П риним ает участие в семинаре и 
главны й  редактор Западно-С ибирско
го издательства А. У . К и та й н и к.

Мы попросили  В. Ф . Глущ енко  рас
ска за ть  о задачах семинара.

— На сем инаре будут обсуж даться 
произведения то м с ки х  авторов, — 
сказал он , — это вторая часть ром а
на братьев Ф едора и Ивана М арко

вы х «В си би рской  дальней стороне», 
повесть М. Щ ербинина  «На всю 
ж и зн ь» , повесть Г. Ш ахера «Я есьм», 
расс»$азы В. М акш еева, повесть Т. Ка- 
леновой «Ш квальчата».

Семинар о ткр ы л  ответственны й 
секретарь Т ом ского  отделения Союза 
писателей РСФСР И. 3 . Елегечев. 
Затем вы ступи ли  секретарь  обко
ма КПСС А. Н. К узнецов , член Союза 
писателей, канд ид ат ф и лологических 
н а у к  Н. Ф . Б аб уш ки н . Затем слово 
предоставили гостям . Они говорили  о 
том, чего ж д у т  от сем инара, о своем 
стрем лении пом очь молодым авторам 
в и х  творческом  поиске .

Преды дущ ие сем инары  и совещ а
ния молоды х писателей, проведенные 
в Том ске , были плодотворны  в твор
ческом  отнош ении. Они пом огли в 
становлении  м н о ги х  молоды х писа
телей и поэтов. Молодая писатель
ская  ор га ни заци я  Том ска  растет.

М о сковские  и новосибирские  писа
тели встретились с колл ективом  ре
д акц и и  газеты  «Красное знам я», по
делились своим и творческим и  зам ы с
лами, рассказали  о том , к а к  оп ы т 
ж ур н а л и стско й  работы пом огает им в 
писательском  труде. П ознаком ились 
уча стн и ни  встречи с планами работы  
издательства «Молодая гвардия» и 
З ападно-С ибирского издательства.

С еминао продолжает свою  работу.

ИА СНИМКЕ (слева направо): 
В. Ф. Глущенко, А. У. Китайник, 
М. Р. Шкерин, 3. М. Морина, И. С. 
Евдокимов, И. П. Оеинин.

Фото К. Багаевой.

Р Е К О Р Д Н Ы Й  Н А С Т Р И Г
Двадцать два килограмма четыреста граммов отличной тонкой шерсти 

дал с одного настрига баран № 1332 породы «Прекоса в совхозе «Сте
пок» (Харьковская область). Такого количества шерсти достаточно для 
изготовления высококачественной ткани для одиннадцати мужских ко
стюмов. (ТАСС).

О Н  М Е Ч Т А Л :
о м о т о ц и к л е !

В

В кассовом зале Асиновской” 
сберегательной кассы стоит муж-; 
чина и счастливо улыбается. Это! 
— бухгалтер электростанции! 
П. Е. Васинев. «Я давно мечтал; 
о своем мотоцикле, — рассказы-; 
вает Павел Емельянович. — Вот!! 
и сегодня шли с женой с огоро-! 
да усталые, снова заговорили об; 
этом. И я решил пойти проверить; 
билеты третьего выпуска дележ-” 
но-вещевой лотереи — их у ме-! 
ня было шесть штук. И что же:” 
начинаю проверять, сразу удача.» 
Первый бил,ет выиграл рубль. А! 
на последний, словно по заказу,! 
выпал мотоцикл «Планета» за; 
575 рублей!»

Третий тираж этого года при-! 
нес удачу не только Л. Е. Васине-; 
ву. Агроном льносемстанции Свет-; 
лана Мельник выиграла холодиль-! 

«ник «Мир». Выплачено и,выдано! 
'много других выигрышей.

Н. ГРАЧЕВА, |  
зав. Ариковскай сберкассой. 1

ЗДРАВСТВУЙТЕ, ДРУЗЬЯ-ТОМИЧИ!
Скоро в Томске начнутся гастроли 

Бурятского ордена Ленина театра 
оперы и балета. Наш коллектив пос
ле двухлетнего перерыва с большой 
радостью приезжает к своим ста
рым знакомым и друзьям. Новая 
встреча с требовательным и добро
желательным томским зрителем на
лагает на наш коллектив большую 
ответственность.

Музыкальный театр в Бурятии 
был организован в 1939 году. За 
сравнительно небольшой период 
своего существования театр создал 
обширный, разнообразный, богатый 
по идейно-художественному, содержа
нию репертуар, насчитывающий бо
лее 100 оперных и балетных спек
таклей, из которых постоянно идут 
на сцене около сорока опер и бале
тов бурятских композиторов, русских 
и западноевропейских композиторов, 
советских авторов. Театр дважды 
прини.чал участие в декадах бурят
ского искусства и литературы в Моск
ве, ежегодно гастролирует в горо
дах Сибири и Дальнего Востока.

За два с лишним года, прошедших 
после свидания с томичами, театр 
пополнил свой репертуар многими 
новыми спектаклями, спектаклями 
больших идей и чувств, жизненной 
правды. Ряд крупных и интересных 
спектаклей из нового репертуара мы 
покажем томичам. Всего в Томске 
театр покажет одиннадцать оперных 
и семь балетных спектаклей. Свои 
гастроли мы открываем оперой Бо
родина «Князь Игорь» —■ этот спек
такль составляет золотой фонд репер
туара. Томичам будет вновь прият
но услышать наших лучших певцов 
и актеров — заслуженного артиста 
БурАССР В. Белова в партии Игоря, 
заслуженную артистку РСФСР 
Д. Кыштымову и заслуженную ар
тистку БурАССР А. Бурлак в партии 
Ярославны, народного артиста СССР 
Л. Линховоина в партии Колчака, 
заслуженного артиста РСФСР А. Ар- 
саланова в партии Владимира Иго
ревича. Выступают в опере и новые 
певцы. Вторым оперным спектаклем 
будет ногая работа театра — «Отел
ло» Дж. Верди. Постановка этой 
трудной и редко идущей оперы — 
своеобразный экзамен театра на зре
лость. Спектаклем дирижирует глав
ный дирижер театра И. Чудновский, 
выделяются исполнители основных 
партий: Отелло — Е. Андреев, Дез
демона — А. Успенская, заслужен

ная артистка РСФСР Д. Кыштымова, [ в нашем исполнении у томичей боль-
К. Иванова, Яго — заслуженный 
артист БурАССР В. Белов и молодой 
певец И. Ян Вен-тун. В опере по- 
новому раскрылся хор (хормейстеры
A. Фишер и М. Кукушкин). Оформ
ляли этот спектакль наши лучшие 
художники — народный художник 
РСФСР А. Тимин и народный худож
ник БурАССР М. Шестакова. Коллек
тиву и мне, режиссеру этого спек
такля, будет интересно, как примут 
эту новую работу театра томичи. 
Томские слушатели услышат гени
альную оперу П. И. Чайковского 
«Пиковая дама». Партию Германа 
поет Е. Андреев. Этот спектакль не
давно вноеь  восстановлен на ' сцене 
нашего театра. Опера Серова 
«Юдифь» очень редко идет на наших 
сценах. Музыка и образы этой герои
ческой легенды прекрасны. Партию 
Олоферна — кровожадного ассирий
ского вождя -— исполняет народный 
артист СССР Л. Линховоин, красави
цы Юдифи — заслуженная артист
ка БурАССР А. Бурлак. Идея подви
га во имя родины — вот что увлекло 
театр в этой незаслуженно забытой 
опере. Спектакль интересен своим 
живописным и пластическим реше
нием.

Мелодии Гуно из оперы «Ромео и 
Джульетта» часто звучат по радио и 
на сцене. Томичи услышат и увидят 
поэтический спектакль. Партию Ро
мео исполнит Б. Шепелин, Джульет
ты — Т. Карпинчик, Меркуцио —
B. Ян Чн-фан. Эти солисты уже 
пели в Томске. За последние годы 
особенно расцвело дарование моло
дых певцов В. Ян Чн-фана и Альби
ны 3 сиенской. В опере «Севильский 
цирюльник» Дж. Россини они поют 
ведущие партии. Кроме того, мы по
кажем оперы, которые пользовались

шим успехом: «Русалку» Даргомыж
ского, «Травиату» и «Риголетто» 
Верди, «Чио-Чио-сан» Пуччини, 
«Кармен» Бизе. В этих спектаклях 
выступят наши лучшие певцы и ак
теры.

Наш театр пополнился не только 
певцами. Пополнился и оркестр. В 
театр пришел новый музыкаль
ный руководитель — главный ди
рижер И. Чудновский.

Балет Бурятского оперного теат
ра всегда пользуется успехом. Име
на народной артистки СССР Л. Сахъ- 
яновой, народного артиста РСФСР 
П. Абашеева, заслуженной артистки 
РСФСР Ю. Семеновой, заслуженной 
артистки БурАССР Э. Кондратьевой и 
других танцовщиц и танцовщиков 
известны томичам по прошлым га
стролям. Новыми для Томска будут 
молодые солисты 0. Короткова,
A. Мягков, Л. Кочурина и многие 
другие. Мы покажем «Красавицу Ан
гару» Л. Книппера и Б. Ямпилова — 
лучший национальный бурятский ба
лет, жемчужину русской балетной 
классики «Лебединое озеро» в по
становке балетмейстера Большого 
театра Хомякова. В мае этого года 
театр выпустил премьеру балета 
С. Прокофьева «Каменный цветок». 
Музыка замечательного советского 
композитора впервые звучит на бу
рятской сцене. Спектакль этот в по
становке молодого балетмейстера
B. Хараева стал большим событием 
в театральной жизни республики.

В нынешнем сезоне репертуар 
театра обогатился новым балетом на 
музыку Дм. Шостаковича «Барышня 
и Хулиган» по мотивам, сценария 
В. Маяковского (постановка главного 
балетмейстера театра И. Галанце- 
вой). Образ Хулигана, созданный
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П. Абашеевым, — одна из самых 
больших творческих удач артиста.

По-разному трактуют образ Барыш
ни Л. Сахъянова и Э. Кондратьева. 
На музыку Штрауса создан балет 
«Голубой Дунай». Его сюжет напоми
нает сюжет известного фильма 
«Большой вальс». Балет поставлен 
лауреатом Государственной премии 
заслуженным артистом Белорусской 
ССР Дречиным и идет в театре тре
тий сезон. Прекрасная музыка; 
оформление, актерские работы 
Л. Сахъяяовой, Ю. Семеновой, 
Э. Кондратьевой, Н. Абашеева, я на
деюсь, понравятся томичам. В роман
тическом балете Адана «Жизель» то
мичи увидят нашу молодежь, подаю
щую большие надежды. Увидят то
мичи в постановке народного артиста 
РСФСР П. Абашеева и «Бахчисарай
ский фонтан» Б. Асафьева, а также 
романтическую «Шопениану» на му
зыку Ф. Шопена.

В заключение два слова о планах 
театра. Оперная труппа сейчас гото
вит оперы «Манон Леско» Дж. Пуч
чини и «Дуэнью» С. Прокофьева, 
новую детскую оперу Маймескула 
«Космический гость» и классическую 
оперетту Ж. Оффенбаха «Прекрасная 
Елена». Балетная группа приступает 
к постановке балета «Легенда о люб
ви» Меликова.

Бурятский театр оперы и балета 
сейчас тщательно готовится к ответ
ственным гастролям в вашем городе 
и надеется оправдать завоеванное в 
прошлом доверие зрителей.

До скорой встречи, друзья-томичи!
Н. ЛОГАЧЕВ, 

режиссер Бурятсного ордена Ле
нина театра оперы и балета.

**
НА СНИМКЕ: сцена нз балет

ного спектакля «Красавица Ан
гара».
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зонального марафона
Прошло десять туров — поло

вина первого круга чемпионата 
страны по футболу среди команд 
класса «Б» шестой зоны РСФСР. 
Определились лидеры и аутсайде
ры зоны. Турнирную таблицу воз
главили прошлогодние победители 
зональною первенства футболисты 
барнаульского «Темпа». Играя без 
сенсаций и крупного счета, темпов- 
цы уверенно набирают очки как на 
своем поле, так и в гостях. «Темп»
.— единственная команда зоны, ко
торая не испытала горечи пораже
ний.

Команда «Армейца» из Улан- 
Удэ в прошлом не поднима
лась выше девятого места в тур
нирной таблице зоны. А сейчас 
она находится на второй ступень
ке. Команда располагает самым ре
зультативным нападением, на сче 
ту которого 20 забитых мячей, и 
не менее прочной защитой. Не 
случайно «Армеец» является ли
дером по общему балансу забитых 
и пропущенных мячей. Кома® 
да отказалась от оборонитель
ной тактики и, используя мо
лодость игроков (средний возраст 
членов команды 22,5 года), переш
ла на остро атакующий стиль иг
ры. Дружный коллектив «Ар
мейца» (кстати, все игроки 
команды — комсомольцы) сделал 
серьезную заявку на победу в 
зоне. Третье, четвертое и шестое 
места занимают . дальневосточные 
команды Комсомольска, Владиво
стока и Хабаровска. Успешно про
ведя игры на своих полях, дальне
восточники упорно борются за 
каждое очко и на выезде. Так, 
футболисты «Авангарда» из Ком
сомольска сумели , взять четыре 
очка во встречах с ангарским 
«Стартом» и иркутской «Ангарой». 
Четыре ничьи подряд на счету ар
мейцев Хабаровска.

В «золотой серединке» находят
ся томские торпедовцы. Но это ме
сто не радует болельщиков Томска. 
После трудной поездки на Даль
ний Восток «Торпедо» хорошо 
провело встречу с лидировавшим в 
то время усть-каменогорским «Во
стоком». Думалось, что томичи, 
хотя бы на своем поле, продемон
стрируют первоклассный футбол, 
улучшат свое турнирное положе
ние. Но уже следующая игра с 
командой 1 . Семипалатинска заста
вила насторожиться. В команде 
пропали такие необходимые каче
ства, как острота атак, четкость 
передач, взаимодействие и взаимо
понимание игроков. Особенно чув
ствовалась несогласованность дей
ствий в защитных линиях. Все это 
в полной мере подтвердилось в иг
ре с новосибирским «Сибсельма- 
шем», когда торпедовцы с самого 
начала отдали игру хозяевам поля. 
И вот игра с командой Улан-Удэ 
— и вновь норажение. Причины 
утраты еще двух очков те же: иг
ра узким фронтом, мелкий пас, 
несогласованность в действиях за
щитников, отсутствие завершаю
щих ударов и, главное, отсутствие 
воли к победе.

Томские любители футбола — 
страстные болельщики, остро пе
реживающие неудачи своей коман
ды. Они не могут мириться с тем, 
когда команда теряет уверенность 
в победе, а отдельные игроки пере
ходят к явно недозволенным прие
мам игры. Тренерам команды 
А. Тер-Маркарову и Ю. Усенко, 
как видно, нужно максимум вни
мания .уделять не только техниче
ской и тактической подготовке иг
роков, но и их волевой подготовке, 
игровой дисциплине. Без этого не 
может быть хорошей команды и 
хороших результатов, которых с 
нетерпением ждут томские любите
ли футбола.

До конца первого круга у томи

чей еще восемь матчей, из, них — 
шесть на своем поле. Хочется 
надеяться, что команда сумеет пе-

Положение команд зоны на 20

рестроиться и последующие игры 
проведет на высоком уровне.

О. МИРЕЦКИЙ.
июня:

и в н п м 0
1. Барнаул 9 5 4 ,_ О- 8 14
2. Улан-Уда 9 5 3 1 4 -10 13
3. Ком сом ольск 9 6 1 2 4- о 13
4. Владивосток 9 5 3 1 4 - 7 13
5. У сть -К а м е но го рск 10 5 3 2 4 - 6 136. Х абаровск 10 4 5 1 4- 2 13
7. И р ку т с к 10 4 3 3 4 - 3 118. К расноярск 10 4 3 3 0 11

9. Чита 10 4 2 4 -4- 4 10
10. Кемерово 9 3 3 3 4 - 2 9
11. Том ск 10 3 3 3 4 - 2 9
12. Р убцовск 9 2 5 2 2 9
13. Н овосибирск 10 3 2 5 3 8
14. Благовещ енск 10 2 4 4 _  4 8
15. П рокопьевск 10 2 3 5 _  7 7
16. Павлодар 9 1 5 3 _  9 7
17. Н овокузн ецк 10 2 2 6 8 б
18. А н га р ск 10 1 3 6 7 5
19. С ем ипалатинск 10 2 1 7 — 12 5

-----------® ® --------

НА А С ИНОВС КОМ С Т А Д ИОНЕ
В Асине стоят жаркие футболь

ные дни. 13 июня местные футбо
листы принимали старых соперни
ков — команду ГДО из Томска и 
одержали победу со счетом 2:1. 
14 июня команда ГДО выиграла 
кубковую встречу у команды Аси- 
новского автохозяйства со счетом 
6:0. Не прошло и дня, как в Аси
но приехала команда «Волга»

(Томский таксомоторный парк), 
чтобы провести встречу на кубок 
облсовпросра. Гости в дополнитель
ное время пропустили лишний 
мяч, проиграв 3:2. 16 июня состоя
лась встреча между сборной аси- 
новского «Урожая» и томской 
командой «Темп». Победили аси- 
новцы со счетом 2:0.

В. КЕМЕНОВ.

Р ы б о л о в  ы-с н а й п е р ы
Лето в разгаре. Тысячи рыбо

ловов всех возрастов в свободное 
время спешат с удочками к воде, 
чтобы отдохнуть на лоне природы. 
Но рыбалка не только отдых. Это 
— увлекательный спорт. Недавно 
в Новосибирске, на Обском море, 
закончились соревнования спорт- 
сменов-удилыциков Урала, Сибири 
и Дальнего Востока. От Томской 
области выступала команда в со
ставе расточника завода «Сибэлек- 
.тромотор» М. К. Иванова, старше
го товароведа ТЭЦ-1 В. Е. Илью
шенко, технолога подшипникового 
завода И. Т. Резинкина во главе с 
капитаном команды — шофером 
АТК-7 И. Д. Донским. Несмотря 
на то, что условия соревнований 
были трудными, а удильщики Том
ской области на таких ответствен

ных состязаниях выступали впер
вые, наша команда заняла второе 
место и получила диплом II степе
ни. Лидеры соревнований — пред
ставители Курганской области — 
опередили томичей всего на один 
балл. Третьими были новосибир
цы. Капитан нашей команды И. Д. 
Лонский в личном первенстве за 
нял третье место.

Впереди — всесоюзные сорев
нования в г. Саратове. A l l  июля 
в День рыбака, состоятся обще
городские соревнования удильщи
ков и спиннингистов. Будем на
деяться, что рыболовы-любители 
примут самое активное участие в 
этих соревнованиях.

М. АНИСИМОВ, 
инструктор областного обще
ства охотников и рыболовов.

К У Б К И  В Р У Ч Е Н Ы
Больше месяца в Томске про

должались соревнования по фут
болу за.обладание кубками города 
среди юношеских команд и команд 
коллективов заводов, техникумов 
и ведомств.

В воскресенье на стадионе «Зна
мя труда» проходили финальные 
игры. Встречи между юными фут
болистами «Темпа» и «Мотора» 
закончились с перевесом в один

мяч в пользу «Мотора» (1:0). Сов
сем не кубковым был счет в игре 
команд «Торпедо» и Томского 
ЛПДК. Уже к концу первого тай
ма со счетам 3:0 вела команда 
лесников, которая и выиграла 
встречу. Командам—участницам 
финалов вручены дипломы, а побе
дителям <«*»; переходящие кубки.

В. ПОПЕЛЬ,

ЧР
Закончилось первенство области 

по ипподромным гонкам на мото
циклах. В соревнованиях участво
вало больше тридцати гонщиков. 
Отличные результаты . показали 
представители Томского автомото
клуба — они выиграли первенство 
во всех классах. Виктор Махно 
стал чемпионом области в классе 
машин с объемом цилиндра в 125 
кубических см, его брат Владимир 
Махно — в классе машин с объе
мом цилиндра до 175 кубиче
ских см, а на самых тяжелых ма
шинах первенство выиграл также 
автомотоклубовен Михаил Митро
фанов.

А. МАРТЫНЕНКО.
НА СНИМКЕ: чемпион области 

Владимир Махно.
Фото В. Гусева.
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Цирковые 
кассе город-

Обновленная 
представления.

Билеты продаются 
ского сада.

Начало в 20 час. В субботние дни — 
в 17 и 20. В воскресные — в 12, 17.
20 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большое зал — «На край  света»
— 9. 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 
19. 20-40, 22-20.
Малый зал — «Когда улетаю т 
аисты » — 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40,
17- 20, 19. 20-40, 22-20.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Отцы», 
«Ч уж ая тень», «Здесь кончается 
море» — 9 30, 11-40, 13-50. 16.
18- 10, 20-20, 21-25. «Мы с вами, 
вьетнам ские друзья», «Р ассказ 
рыболова», «Студенческое лето»
— 10-35. 12 45. 14-55. 17-05, 19-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Любовь одного 
вечера» — 11-20, 13-10, 15, 16-50, 
18-40. 20-30. 22-20.
Для детей — мультипликацион
ный сборник — 9-15. 10-15. 
Зеленый зал — «Красны е бере
ты» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 
18 10! 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Любовь одного 
вечера» — 9 20, 11. 12-40. 14-20, 
16. 17-40, 19-20. 21, 22-35.
Малый зал — «Ю ж ны й узел* —
10. 11-30, 13. 14-30. 16. 17-30. 19. 
20-30 22.

«ПИОНЕР»
— «Трудные дети» — 9-15
11-55 13-15, 14-35, 15-55,
«Пока ж и в  человек» —
20-10. 21-45.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Ю ж ны й узел» — 10
13, 14-30 16, 17-30, 19, 20 30. 22.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Цветом в пыли» — 16. 19

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 23 ию ня

18.30. Вам. малыши! 19.00. П оказы 
вает А ба ка нское  телевидение. 20.40. 
Телевизионные новости. 21.00. Худо
жественный фильм «Беш еные деньги», 
первая серия. 22.05. Фестиваль «Ма
стера советской эстрады». Махмуд 
Эсамбаев.

Томской пассажирской автотран
спортной конторе требуются рабо
чие (мужчины и женщины) для 
производства смазки автобусов, 
кондуктора, кладовщики в инстру
ментальную кладовую, шофе
ры 1 и 2-го классов, шоферы 
3-го класса для переподго
товки на 2-й класс, автослесари, 
строительные рабочие всех специ
альностей, табельщик и таксиров
щик путевых листов.

Обращаться: г. Томск, Татар
ский переулок, 23.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

*Л<М!Л<МА)« .
ТОВАРИЩИ ПОДПИСЧИКИ!

Подписка на областную газету

„ К Р А С Н О Е  З Н А М Я "
на 2-е полугодие принимается до 26 июня 1965 г.
Подписка принимается всеми узлами и отделениями связи, 

агентствами «Союзпечати», почтальонами и общественными рас
пространителями по месту работы.

Облеоюзйечать.

Типографии № 2 «Красное зна
мя» требуются на постоянную рабо
ту слесарь III—IV разряда и упа
ковщица готовой продукции.

Обращаться по адресу: г. Томск, 
проспект имени Ленина, 66.

10 35.
17- 15.
18- 35.

и-зо.

22.

Томской текстильной фабрике 
требуются: конструктор, теплотех
ник, экономист-финансист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 97, отдел кадров.

Строительному управлению 
№ 13 треста «Томскстрой» требу
ются рабочие следующих специ
альностей: штукатуры-маляры,
плотники, каменщики, разнорабо
чие.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, телефон 
№ 21-51, дополнительный 2-91.

Томскому дрожжевому заводу на 
постоянную работу требуются: 
слесари, электросварщик, маляры- 
штукатуры (на постоянную и вре
менную работу), рабочий на склад, 
водит ел* мотороллера.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190, отдел кадров.

ПОГОДА
23 ию ля по Том ской области о ж и 

дается переменная облачность, без 
осадков ветер перем енны й, 5 — 10
метров с се кун д у , тем пература по во
сточны м  районам 15 — 20 градусов
тепла, го остальной территории  — 
20 — 25 градусов тепла.

24 — 25 ию ня — переменная облач
ность, без осадков, ветер западны й, 
5 — 10 метров в се кун д у , тем пература 
ночью  9 — 14 градусов  тепла, днем — 
22— 27 град усов  тепла.

Горплодоовощторг 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

начальника торгового отдела, 
заместител1 директора овощной 
базы, технолога по переработке 
овощей, кладовщиков, бондарей, 
рабочих на сколотку ящиков, про
давцов, разнорабочих, дипломиро
ванного техника, электрика, техни
ка-нормировщика.

Обращаться: г. Томск, улица
Шишкова, 13.

Томской кондитерской фабрике 
«Красная звезда» требуются: 
электромонтеры, слесари-ремонтни
ки, слесари-сантехники, слесари- 
наладчики, штукатуры-маляры, 
уборщицы в цехи, воспитатели в 
детский сад.

Обращаться: г. Томск, улица Си
бирская, 5, отдел кадров.

Домостроительно • монтажному 
управлению треста «Томскстрой» 
требуются: инженер или техник 
специалист по контролю за сва
рочными р- ботами.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 238, отдел кадров, 
телефон 72-4-90, дополнительный 
—  1 .___________________________________________2 - 1

Томскому химфармзаводу тре
буются нн работу: ученицы, фа
совщицы, аппаратчики, упаковщи
ки, уборщицы, слесари контроль
но-измерительных приборов, инже
нер-химик или фармацевт, маши
нистка.

Обращаться: г. Томск, . улица
Розы Люксембург, 92. 2 — 1

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуются квалифицировай- 
ные машинистки.

Обращаться! с. Томск, ароспекх 
имени Ленина, 66, комната М  3.

Автотранспортному объединению 
«Томскстройтранс» требуютсяг 
главный бухгалтер на самостоя
тельный баланс, автослесари, сле
сарь по оборудованию, фрезеров
щик, жестянщик по ремонту вен
тиляции, начальник агрегатного 
цеха, каменщик, щтукатуры, маля
ры, работницы (женщины в про
филакторий).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров, 
телефоны №№ 72-531, 72-533.

3 — 1

Заводу фруктовых вод требуют
ся: машинист холодильной уста
новки, кладовщик, мастер, на вре
менную работу — экономист, на 
временную и постоянную работу 
— работницы в цехи и грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица
Белинского, 58. з _1

Коллектив Томской комплек
сной экспедиции с прискорбием 
извещает о смерти бывшего 
главного бухгалтера

КУРМАНОВА 
Михаила Михайловича 

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Худякова Тамара Васильевна, про-
живающая в г. Томске, улица Кузне
цова. 12, возбуждает дело о растор
жении брака с Худяковым Владимир 
ром Федоровичем, проживающим в 
г. Томске, улица Усова. 13.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Попова Эльвира Рафаиловна, про
живающая в г. Томске, улица Сибир
ская. 83, возбуждает дело о растор
жении боака с Поповым Владимиром 
Николаевичем, проживающим там же.

Дело будет рассматриваться в на- 
подном суде Кировского района 
г. Томска.

Том ск, типограф ия № 2 «Красное 
знамя».
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